
О будущем российского спорта 
и отношениях с Западом - 

  15:00 (мск)

В эфире - 
Вячеслав Фетисов

Час вперед, два шага назад

Продолжение на стр. 12 - 13 �Читайте на стр. 7 �

Алена МАРТЫНОВА

Закулисье порой оказывается 
весьма неприглядным.

Недавний скандал на конкурсе «Миссис 
Россия  - 2023», когда победительницей 
выбрали даму, чья красота, скорее всего, 
дело рук косметолога или пластического 
хирурга, заставил публику вновь загово-
рить о том, что «все у них там куплено». 

Организаторы 
продают 
короны 
и даже самих 
участниц

В России снова В России снова 
началась острая началась острая 

дискуссия дискуссия 
о переходе о переходе 

на летнее время.на летнее время.

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Изнанка конкурсов красоты:

Евгений ОРЛОВ

Российский 
преемник 
«Макдоналдса» 
снова 
повышает цены.

«Рост себестоимости 
продукции и проблемы с 
логистикой» - универсаль-
ное объяснение, которое 
используют абсолютно 
все российские компании, 
когда хотят поднять цены. 
Вот и «Вкусно - и точка» 
не исключение: именно 
так руководство компании 

оправдывает очередное по-
дорожание.

 Цены в меню вырастут 
с 26 июня в среднем на 
5 - 8 процентов. При этом 
стоимость напитков не из-
менится. Об этом руковод-
ство компании сообщило 
в письме своим сотрудни-
кам. «Не забудьте обновить 
прейскурант!» - уточняется 
в письме.

  Напомним, американ-
ская сеть McDonald’s объ-
явила об уходе из России 
в мае прошлого года. Все 
850 ресторанов выкупила 
российская компания под 

руководством сибирского 
бизнесмена Александра Го-
вора. И уже в июне-2022 
рестораны начали снова 
открываться. Меню оста-
лось практически прежним. 
Сменились только названия 
блюд и наименование сети, 
которую мы теперь знаем 
как «Вкусно - и точка».

  Тогда же случилось и 
первое небольшое повыше-
ние цен. Осенью прошлого 
года цифры в меню снова 
поднялись - в среднем на 
5 - 10 процентов. Так что 
это уже третье подорожа-
ние за год.

Грустно - и точка

Газета нашего города  Брянск

FMFM.KPKP.RURU

2024-й объявляется в России годом беззаботного от-
дыха! Ведь нас ждут сразу несколько порций длинных 
выходных. Об этом говорит календарь рабочих и празд-
ничных дней, который вчера опубликовал Минтруд.

Самые долгие выходные у нас по традиции будут в ян-
варе и мае. Новогодние праздники продлятся 10 дней: 
с 30 декабря по 8 января. А в конце весны нас ждут 
две порции «каникул»: с 28 апреля по 1 мая и с 9 по 
12 мая. То есть на майские будем отдыхать дважды по 
4 дня подряд.

Что еще интересно: год будет високосный, поэтому и 
23 февраля, и 8 Марта приходятся на пятницы. Так что от-
дыхать на гендерные праздники будем по три дня подряд.

Пока это проект, утвердить его должны еще Госдума 
и Совфед. Но выглядит очень оптимистично.

График выходных на 2024 год:

10 дней каникул в январе 
и 8 дней в маеДЕКАБРЬ 2023

30 31272625 28 29

ПН ВТ CР ЧТ ПТ СБ ВС

51 2 3 4 6 7

8 9 10 11 12 13 14

ЯНВАРЬ 2024

22 23 24

29 30

25 26 27 28

АПРЕЛЬ 2024

51 2 3 4

6 8 9 10 11 127

МАЙ 2024

20 21 22 23 24 2519
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Подаем документы Подаем документы 
в вуз по новым в вуз по новым 
правиламправилам

Читайте на стр. 10 �
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20 июня

В стране закончилась сдача ЕГЭ В стране закончилась сдача ЕГЭ 
и началась приемная кампания.и началась приемная кампания.
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ПОЛИТИКА
Почему 
захлебывается 
наступление ВСУ: 
три главные причины

ЗДОРОВЬЕ
Что делать, если 
жарко спать: советы 
для борьбы с ночной 
бессонницей летом

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 20.06.2023 

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Перед тем как выступить на 
форуме, Владимир Путин со-
вместно с президентом Объ-
единенных Арабских Эми-
ратов шейхом Мухаммедом 
бен Заидом Аль Нахайяном 
осмотрел демонстрационный 
павильон этой страны. Один 
из гостей попросил нашего 
президента расписаться на 
сувенирной жилетке.

Валентин АЛФИМОВ

Президент принял 
в Петербурге 
делегацию 
аж из семи стран 
Африки, которые 
приехали говорить 
о мире на Украине.

Делегация очень пред-
ставительная. Одна из 
крупнейших в истории 
отношений России и Аф-
рики. Судите сами: прези-
денты Замбии, Сенегала, 
ЮАР и Коморских Остро-
вов (он же и председатель 
Африканского союза), 
премьер Египта, госми-
нистр Конго, спецпослан-
ник президента Уганды 
по особым поручениям.

Внимание к России со 
стороны африканских 
стран сегодня повышен-
ное. Достаточно сказать, 
что президент Алжира Аб-
дельмаджид Теббун, с ко-
торым Владимир Путин 
встречался в четверг, 15 
июня, а потом вместе про-
водил пленарную сессию 
Петербургского междуна-
родного экономического 
форума, пробыл в России 
две недели!

Субботний африкан-
ский визит был не таким 
длительным, но важности 
ему не занимать. Говори-
ли о многополярности в 
мире, о развивающихся 
семимильными шагами 
отношениях России с 
африканскими странами 
и, конечно, об урегули-
ровании конфликта на 
Украине.

В своей приветственной 
речи Путин отметил пози-
цию африканских стран, 
которые не поддаются на 
угрозы Запада и адекват-
но воспринимают все, что 
происходит сейчас в ми-

ре. Кроме того, он заявил, 
что Россия готова «к кон-
структивному диалогу со 
всеми, кто желает уста-
новления мира на прин-
ципах справедливости и 
учета законных интересов 
сторон».

Буквально накануне 
президент ЮАР Сирил Ра-
мафоса съездил в Киев и 
представил свой план уре-
гулирования конфликта. 
Этот же план он привез в 
Москву.

В документе 10 пунктов. 
Если коротко, их суть в 
том, что нужно догова-
риваться, предоставлять 
гарантии безопасности 
и более тесно взаимо-
действовать со странами 
Африки.

В ответ Путин обратил 
внимание, что Россия 

всегда готова к перего-
ворам, а вот другая сто-
рона… И представил на 
суд больших гостей тоже 
мирный договор, тот са-
мый, который Украина 
одобрила еще в мае про-
шлого года в Стамбуле.

- Этот проект договора 
был парафирован руко-
водителем переговорной 
группы из Киева. Вот он, - 
объяснил глава государ-
ства. - Он так и называет-
ся «Договор о постоянном 
нейтралитете и гарантиях 
безопасности Украины». 
18 статей. Более того, к 
нему есть еще и приложе-
ние. Касается и вооружен-

ных сил, и других вещей. 
Все прописано до единиц 
боевой техники и лично-
го состава вооруженных 
сил. Но после того, как 
мы, как и обещали, отве-
ли войска от Киева, киев-
ские власти, как обычно 
делают их хозяева, вы-
бросили это все на свалку 
истории.

Но даже после такого 
непорядочного поведения 
Россия все равно готова 
разговаривать, отметил 
глава государства:

- Они отказались от это-
го [мирного договора]. 
Где гарантии, что они и 
дальше не будут отказы-
ваться от каких-то других 
договоренностей. Но и в 
этих условиях мы никогда 
не отказывались от пере-
говоров. Не мы, а руко-
водство Украины объяви-
ло о том, что оно не будет 
вести никаких перегово-
ров. Более того, прези-
дент Украины подписал 
декрет, запрещающий 
вести эти переговоры. Я 
понимаю вашу озабочен-
ность, разделяю ее, мы го-
товы рассмотреть любые 
ваши предложения, но мы 
не отказывались от пере-
говоров. Отказалась укра-
инская сторона. Ну чего 
же от нас хотят?
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 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

«Зеленский - 
позор еврейского 
народа»
Олег АДАМОВИЧ

Накануне встречи 
с африканской делегацией 
глава государства выступил 
на Петербургском международном 
экономическом форуме.

В своем выступлении глава государства по боль-
шей части говорил о будущем российской эконо-
мики - объяснял векторы развития страны. А после 
часовой речи отвечал на вопросы. Практически 
все из них были о том, что происходит на Украи-
не и вокруг Украины. Вот главное, о чем говорил 
российский лидер.

НАСТУПЛЕНИЕ ВСУ
- Где-то украинским подразделениям удается дой-

ти до первой линии, где-то нет. Вопрос в том, что 
они используют так называемые стратегические 
резервы. Потери у них очень большие, больше 
чем 1:10, по сравнению с Российской армией. 
ВСУ потеряли там 186 танков и 418 броневиков. 
Но самое главное, что нет успехов ни на одном из 
направлений. Я думаю, что у ВСУ шансов здесь нет.

НЕОНАЦИЗМ НА УКРАИНЕ
- Ну как можно с этим не бороться? И если это 

не неонацизм в сегодняшнем его издании, то что 
это такое? У нас есть полное право считать, что 
поставленная нами задача денацификации Украины 
является одной из ключевых.

По просьбе Путина на экране показали архивное 
видео на несколько минут о преступлениях украин-
ских националистов во время Великой Отечествен-
ной. Президент напомнил, что Степан Бандера - 
один из идеологов национализма на Украине.

- У меня много друзей-евреев с детства. Они гово-
рят: «Зеленский - не еврей. Он позор еврейского 
народа», - отметил российский лидер.

ЦЕЛИ ЗАПАДА
- Поляки - у них свои цели, они спят и видят вер-

нуть Западную Украину и к этому идут постепенно. 
Что касается наших контактов (с Западом. - Ред.). 
Они просто перевели диалог в сферу поставок 
вооружений. Сожжем все, что поставили, посмо-
трим, что будут делать дальше. 30% поставленной 
тяжелой бронетехники уничтожено. Но лучше бы 
пошли по пути мирных средств решения.

АТАКИ НА БЕЛГОРОДЧИНУ
- Попытка нанести ущерб Кремлю, Президенту 

России, атаки на Белгородскую область - это все 
попытки спровоцировать нас на ответные действия. 
Если под Киевом уничтожили 5 комплексов «Пэ-
триот», что нам мешает уничтожить любое здание 
в центре Киева? Нет таких ограничений. Но мы не 
делаем этого по ряду соображений.

ЯДЕРНОЕ ОРУЖИЕ
- Нас все время склоняют к тому, чтобы начать 

переговоры по сокращению (ядерного оружия. 
- Ред.). Хрен им! Выражаясь экономическими тер-
минами, это наше конкурентное преимущество. 
Зачем нам весь мир пугать? Я уже сказал, что ис-
пользование крайних средств возможно в случае 
угрозы российской государственности. В этом 
случае все силы и средства будут использованы.

Петербургский международный 
экономический форум 
проводится с 1997 года. 
В этот раз он прошел с 14 по 17 июня. 
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СПРАВКА «КП»

Главная тема нынешнего форума: 
«Суверенное развитие - основа    
     справедливого мира. Объединим 
          усилия во имя будущих поколений». 

«Комсомольская правда» - официальный 
информационный партнер мероприятия.

     справедливого мира. Объединим 

Владимир ПУТИН:

Где гарантии, что Киев 
не обманет еще раз?

Полная стенограмма 
выступления 
президента 
на форуме - на сайте
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Роман ВИЛЬФАНД, научный руководитель 
Гидрометцентра:

- Однозначного ответа не дать. Есть много исследований. 
Переход с зимнего на летнее время неадекватно воспринима-
ется живой природой. Но энергетики выступают за то, что это 
целесообразно. А многие жители нашей страны видят тут и 
плюсы и минусы. С точки зрения метеорологии во всем мире 
во всех метеослужбах проводят измерения в одно и то же вре-
мя. И используют всемирное скоординированное время. Чем 
меньше различий между московским временем и ВСВ - тем 
лучше. Идеальная ситуация для нас такая: чтобы все время 
отличие было в 2 часа - в ноль часов по Гринвичу проводится 
сверка. Чем ближе мы будем находиться к нулевой точке, тем 
лучше с точки зрения прогноза, ну а с физиологической точки 
зрения мне все равно.

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО, 
глава «Федерального сельсовета»:

- В селе нужно не «летнее время», а правильные петухи, 
которые бы вовремя кукарекали без всякого летнего-зимнего 
времени. Природу не обманешь. То, что вы часы переведете на 
час вперед или назад, на производстве молока не отразится. 
Мы вообще на дойку приходили по своему чутью. Сомневаюсь, 
что по часам. Обычно с рассветом, как положено, доили - и ко-
ровы нормально реагировали. И не думаю, что буренки живут 
по летнему-зимнему времени. Они живут по природе.

Лео БОКЕРИЯ, президент Лиги здоровья нации, 
кардиохирург:

- Если весь мир живет по принципу «лето - зима», почему нам 
надо от этого отказываться? В операции переход лето - зима 
прежде не вносил никакой путаницы. Мы привыкли работать 
и днем и ночью. На состоянии здоровья перевод стрелок не 
отражается. И сам я встаю независимо от того, когда солнце 
встает и сколько времени на часах, а от того, чтобы приехать 
в институт в полвосьмого утра с учетом времени, на которое 
назначена первая операция. А в операционной, где идеальная 
температура, солнце не светит.

Лариса ПОПОВИЧ, директор Института 
экономики здравоохранения НИУ ВШЭ:

- Не надо дергаться туда-сюда и тратить дополнительное время 
и деньги. Нет научных доказательств ни вреда, ни пользы пере-
хода. Принципы доказательной медицины здесь не работают. 
Почему Европа за это держится - так она же маленькая, ей 
проще это все сделать.

Владимир ШАРОВ, президент Ассоциации 
внутреннего и въездного туризма России:

- Переход на летнее время на субъектах предпринимательства 
в сфере туризма не скажется существенно. За исключением 
тех регионов, где важны аспекты подачи электроэнергии и во-
ды. Для кого-то это наносит некоторый коммерческий ущерб, 
сдвигая на час время восхода над Байкалом или Ключевской 
сопкой на Камчатке. А кому-то без разницы. Еще важно начало 
навигации на круизных реках вроде Волги или Лены с Енисеем 
и начало работы шлюзов.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Губернатор 
Ростовской области 
Василий Голубев 
- в открытой 
студии Радио 
«КП» (FM.KP.RU) 
на ПМЭФ-2023.

- Ростовская область про-
должает сотрудничать со 
150 странами мира, и экспортный 
потенциал не исчерпан. Я считаю, 
что наступило время возможностей, 
которое нужно правильно исполь-
зовать. И тут нужны быстрые, эф-
фективные решения и быстрая их 
реализация. Если это получается, 
появляются новые возможности.

С начала года на Дону появилось 
несколько новых заводов, которые 
сегодня решают проблему импор-

тозамещения и техно-
логического суверени-
тета. В прошлом году 
у Ростовской области 
было 465 миллиардов 
инвестиций. Это выше, 
чем годом ранее. Сей-
час у нас идет почти 
30% рост. Инвестиции 
ведут за собой инве-

стиции. Любой вложенный рубль  - 
это инвестиция в квадрате. И мы это 
почувствовали на проектах, которые 
реализовали, на так называемой «гу-
бернаторской сотне».

Мы видим, что динамика развития 
региона дает нам задания, которые 
требуют быстрых решений. У нас 
заводы, предприятия, организации 
создаются с очень активной дина-
микой. И этот год - не исключение.

В Госдуму депутат от КПРФ Михаил Матвеев 
внес законопроект о переходе на летнее 
время (подробнее на стр. 7), и мы спросили:

А такой переход - 
он нам нужен?

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

в верхах

Владимир МЕРКУШЕВ

Как новые 
экономические 
инициативы президента 
повлияют на нашу жизнь.

Экономика меняется на гла-
зах, и этот процесс будет про-
должаться. Что нас ждет в бу-
дущем? Как будут развиваться 
наши деловые отношения с 
другими странами? Об этом и 
многом другом говорил Влади-
мир Путин на пленарной сессии 
Петербургского международно-
го экономического форума. А 
мы обсудили важные инициа-
тивы президента с экспертами.

ВЫПЛАТЫ И ДОХОДЫ
По мнению президента, вы-

плачивать пособия на ребенка 
до полутора лет и единое дет-
ское пособие необходимо в те-
чение всего периода времени, 
на который они назначены. И 
не привязывать эти выплаты к 
росту дохода семьи.

Ведь как обстоит дело сейчас. 
Если доход семьи увеличива-
ется, то соцвыплаты прекра-
щаются или снижаются. Гла-
ва государства считает, что это 
лишает людей стимула искать 
более высокооплачиваемую 
работу.

- Мы должны изменить такую 
ситуацию. Работать должно 
быть выгодно, а государствен-
ная поддержка должна служить 
именно подспорьем, дополни-
тельным доходом к зарплате, а 
не ее заменой, - сказал Путин.

КОММЕНТАРИЙ
Экономист, политический ана-

литик Валерий КОРНЕЕВ:
- Мы привыкли к тому, что соци-

альные выплаты - это нагрузка на 
бюджет, на экономику. Пенсии, по-
собия, зарплаты, особенно в бюд-
жетных учреждениях, долго воспри-
нимались как вторичные факторы. 
На самом деле это и есть цель раз-
вития экономики. Нужно, чтобы лю-
ди имели возможность потреблять. 
Если зарплаты, пособия и пенсии 
высокие, то люди предъявляют 
платежеспособный спрос к нашим 
предприятиям. И это является сти-
мулом для развития экономики.

ДВЕРИ НЕ ЗАКРЫВАЕМ
Владимир Путин заверил, 

что иностранные компании из 
страны выгонять никто не со-
бирается. И пообещал, что к 
тем иностранным предприяти-
ям, которые остались работать 
в России, будут относиться как 
к отечественным. 

КОММЕНТАРИЙ
Политический аналитик Павел 

ШИПИЛИН:
- Мне кажется, Путин жалеет не 

о том, что иностранные компании 
уходят, а о том, что исчезает кон-

куренция. Если ее не будет, то мы 
по советскому опыту знаем, чем 
это заканчивается. А именно - не-
работающими пылесосами и теле-
визорами. Он этого ужасно не хочет.

БОЛЬШЕ ВЛОЖЕНИЙ
Ключевое направление разви-

тия экономики связано с обеспе-
чением роста инвестиций.

- Нужно добиться увеличения 
их притоков в проекты по выпу-
ску приоритетной промышлен-
ной продукции. Уже в текущем 
году объем таких инвестиций дол-
жен составить не менее 2 трлн ру-
блей, а до 2030 года он увеличится 
в пять раз - до десяти триллионов 
рублей, - озвучил задачи Путин.

КОММЕНТАРИЙ
Экономист, директор Инсти-

тута нового общества Василий 
КОЛТАШОВ:

- Эти оценки близки к реальности. 
Это связано с развитием континен-
тальной евразийской торговли - в 
частности, Северного морского пути 
и коридора «Север - Юг», соединяю-
щего нас с Ираном. И по мере того, 
как будет расширяться торговля с 
евразийскими странами, эти инве-
стиции будут отбиваться с точки 
зрения прибыли.

Соцподдержка, 
открытость
и рост инвестиций

КСТАТИ

Что такое 
экономика 
предложения

По словам Владимира Путина, 
Россия нуждается в экономической 
политике, которая сама формирует 
спрос.

- Такая экономика, ее часто на-
зывают экономикой предложения, 
предполагает масштабное наращи-
вание производительных сил и сфе-
ры услуг, повсеместное укрепление 
инфраструктурной сети, освоение 
передовых технологий, создание 
новых современных индустриальных 
мощностей и целых отраслей, - ска-
зал президент.

Экономика предложения - тер-
мин, который до сих пор нечасто 
звучал из уст наших политиков и 
чиновников. Но в мире он широко 
известен. В экономике предложе-
ния делается акцент на внутреннем 
производстве. Оно наполняет ры-
нок товарами и услугами, инфля-
ция снижается, занятость растет. 
Экономика предложения поощряет 
инвестиции в человеческий капитал 
(система образования, здравоохра-
нения и т. п.), отказ от повышения 
налогов, инвестиции в оборудо-
вание и технологии, сокращение 
государственного регулирования. 
Все эти меры должны вести к повы-
шению производительности труда.

Еще о форуме > стр. 4.
Что происходило 

за его кулисами > стр. 5.
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«Любой вложенный рубль - 
это инвестиция в квадрате»

 � СКАЗАНО!
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Наталья ВАРСЕГОВА

АвтоВАЗ запустил 
производство нового 
кроссовера Lada X-Cross 5, 
прототипом которого 
стала популярная 
китайская модель.

- В среднем цена будет до 2,5 млн 
рублей в зависимости от комплек-
тации, - ответил на главный во-
прос российских автомобилистов 
президент АвтоВАЗа Максим Со-
колов на Петербургском междуна-
родном экономическом форуме. 
Речь шла о новом кроссовере Lada 
X-Cross 5, который представили 
на ПМЭФ.

Тест-драйв новинки провел 
вице-премьер, глава Минпром-
торга Денис Мантуров.

- Очень хороший, комфортный 
ход; очень мягкие тормоза, - оце-
нил Мантуров.

Новая Lada получилась с вос-
точным «прищуром»: это копия 
популярного китайского автомо-
биля FAW Bestune T77. К слову, 
это уже не первый опыт подобного 
сотрудничества. В прошлом году 
на бывшем заводе Renault в Мо-
скве начали собирать машины JAC 
под брендом «Москвич». А Lada 
X-Cross 5 будут собирать в Петер-
бурге, на бывшем российском за-
воде Nissan.

- Понятно, что сначала модели 
будут полностью из иностранных 
составляющих, - говорит авто-
эксперт Андрей Ломанов. - Но со 
временем они начнут модернизи-
роваться, и доля отечественных 
деталей в них возрастет.

Что касается характеристик 
нового кроссовера, то это бен-
зиновый автомобиль с передним 
приводом, объемом турбирован-
ного двигателя 1,5 литра, с семи-
ступенчатой роботизированной 
коробкой передач с двойным сце-
плением (подробнее см. «ТТХ»). 
По некоторым данным, макси-
мальная комплектация дополне-
на адаптивным круиз-контролем 
с системами экстренного тор-
можения, слежения за полосой.

Сразу после питерского фору-
ма, который завершился 17 ию-
ня, автомобиль запустили в се-
рийное производство. В продажу 
он должен поступить в начале 
осени.
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Размеры - 4525х1845х1615 мм
Колесная база - 2700 мм
Мощность - 160 л. с.
Разгон до 100 км/ч - 
менее 8 секунд
Максимальная скорость - 
до 190 км/ч
Расход топлива - 6,6 л на 100 км

Lada 
X-Cross 5
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Серийное производство Lada X-Cross 5 на бывшем российском 
заводе Nissan, который теперь называется «Лада Санкт-Петербург», 
запустил глава Минпромторга Денис Мантуров (на переднем плане). 

Перед этим министр прокатился за рулем нового автомобиля.

Евгений ОРЛОВ

До чего дошел прогресс: в 
числе самых цитируемых пер-
сон на ПМЭФ-2023 оказался 
робот! На первом месте - Пу-
тин, на втором  - Собянин, 
а третье место занял искус-
ственный интеллект «Жири-
новский».

Напомним, алгоритм «Жи-
риновский» его однопартийцы 
впервые представили именно 
на ПМЭФ-2023. Презентацию 
вел редактор отдела меж-
дународной политики «КП» 
Алексей Иванов. Нейросеть 
обучена на тысячах текстов и 
выступлений Жириновского с 
1980-х по 2022 год. Она не 
только цитирует политика, но и 
предлагает собственные идеи, 
пытаясь применить логику Вла-
димира Вольфовича. Общается 
и письменно, и устно, причем 
голос - один в один!

Вот некоторые изречения 
нейросети на форуме:

� Украина? Политическое 

болото, полное предателей и 
русофобов. Нужно прекратить 
кормить эту страну, закрыть 
границы и забыть про нее.

� Через 100 лет Россия бу-
дет могущественной супердер-
жавой, великой и процветаю-
щей! Мы будем лидировать во 

всех сферах: экономике, науке 
и технологиях. Наш народ бу-
дет сильным и единственным.

� Предателей нужно судить 
и наказывать по всей строго-
сти закона! Эти подлые суще-
ства, которые продали свою 
Родину и своих сограждан.

Нейросеть не просто цитирует политика, 
но и, следуя его логике, выдает собственные идеи.
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 � КСТАТИ

«Жириновский» - в тройке 
самых цитируемых. Однозначно!

Продолжение темы. Начало < стр. 2 - 3.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Аура» российского чиновника
Евгений ОРЛОВ

Помимо X-Cross 5, на форуме представили и другую новинку отечественного 
автопрома - Lada Aura. Она сделана на базе Lada Vesta, но более просторная. 
В АвтоВАЗе надеются, что этот седан будут покупать государственные органы 
в качестве служебного авто для своих сотрудников.

- Цена будет существенно выше 2 млн рублей. Это машина премиального 
класса, - сообщил Максим Соколов.

Тест-драйв «Ауры» доверили главе Минфина Антону Силуанову. Министру 
так понравилось пилотировать новую «Ладу», что он выдвинул рацпредложение:

- У нас многие чиновники привыкли ездить на заднем сиденье. Надо пере-
саживаться вперед, за руль!

Серийное производство Lada Aura хотят запустить уже в следующем году.

Щуриться не надо, «Лада»
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Дмитрий 
РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

ЦЕНЫ КУСАЮТСЯ,  
А ГОРОЖАНЕ РУГАЮТСЯ

За несколько ме-
сяцев до форума 
(о нем < стр. 2 - 4) 
городские четырех- 
и пятизвездочные 
отели открыли 
бронь элитных но-
меров на время это-
го мероприятия. В 
Северную столицу 
прибыли 17 тысяч 
гостей из 130 стран 
мира. По оцен-
кам нескольких 
консалтинговых 
агентств, загрузка 
гостиниц соста-
вила 90 - 95 про-
центов, а цены в 
номерах взлетели 
в пять раз - с 15 - 
20 тысяч рублей до 
80 - 100 тысяч за 
ночь.

Да и цена самого билета на 
ПМЭФ влетала в копеечку. 
За вход просили 960 тысяч 
рублей. Сэкономить можно 
было только при ранней по-
купке, тогда делали скид-
ку и снижали стоимость до 
720 тысяч рублей.

В нулевой день форума, 
14 июня, в Петербурге на-
чались традиционные для 
крупных событий пробки. 
Возмущались не только 
автомобилисты, но и пас-
сажиры общественного 
транспорта, встававшие в 
«десяточку» на солнцепеке 
в +25 градусов, - например, 
автобусы до аэро порта Пул-
ково ездили с задержкой до 
30 минут.

За время форума даже 
ДТП в городе были осо-
бенные - с участием элит-
ных авто. 15 июня на Вну-
ковской улице у аэропорта 
Пулково «Майбах» про-
таранил скромную «Ладу 
Калину». На пассажирском 
сиденье был московский 
инвестор Сергей Величко, 
но он не пострадал. А днем 
ранее еще один «Майбах» 
загорелся прямо на дороге.

ЦАРСКИЕ УГОЩЕНИЯ 
И АРАБСКИЕ ТАНЦЫ

Опытные журналисты 
принялись исследовать ре-
стораны в предвкушении 
горячих цен. И не оши-
блись: сэндвич с адлер-
ским лососем - 700 рублей, 
чашечка капучино - 500, 
литр морса - 1500, уха по-
казачьи - 1100, салат из цы-
пленка с кускусом - 1300, 
тарелка кубанских сыров к 
вину - 16 000, ножка ягнен-
ка - 2800, камбала - 2000.

Но и без еды на стендах 
было чем заняться. Заочную 
схватку в крутости устрои-
ли гости из ОАЭ и русские 
витязи - арабы виртуозно 
крутили в руках муляжи 
автоматов и танцевали, а 
накачанные десантники в 
тельняшках надували и ло-
пали грелки возле павильо-
нов регионов из Сибири.

Но, конечно, в эпицентре 
внимания были девушки. 
Пять муз в национальных 
костюмах и технологичных 
кокошниках символизиро-
вали российский экспорт. 
Но и без них на форуме бы-
ло полно роковых дам - ко-

кетливых стюардесс, стро-
гих женщин в ярких деловых 
пиджаках и просто модниц в 
роскошных платьях. Прав-
да, история умалчивает, кто 
из них инвесторы, экономи-
сты и менеджеры.

С ДЕЛОВЫХ ВСТРЕЧ  
НА БАЛ

Наряду с ведущими эко-
номистами, политиками и 
бизнесменами на ПМЭФ 
были звезды: актер Влади-
мир Машков вел дискуссию 
о кино, бывшая «Мисс Все-
ленная» Оксана Федорова 
модерировала мероприятие 
об оперном бале в Дубае, те-
леведущая и медиаменеджер 
Тина Канделаки общалась 
с коллегами на тему под-
держки кино в условиях 
санкций. Филипп Киркоров 
рассказал, что он думает об 
отъезде бывшей жены Аллы 
Пугачевой за границу.

- Мне неведомо, что 
делают Алла и ее новый 
муж. Я знаю, что она уеха-
ла. И больше ничего. Мы 
не общаемся больше пяти 
лет, - отбивался от вопро-

сов король российского 
шоу-бизнеса и хва-
стался, что его до-
рогущий костюм с 
самолетиками на 
пиджаке - уникаль-
ное творение дизайне-
ров компании «Луи Вит-
тон» из Парижа.

Еще из селебрити 
на форуме заметили 
Тимати в компании 
молодых блогеров. 
Рэпер сказал пару де-
журных фраз и анон-
сировал свой концерт 
на закрытой вече-
ринке ВКонтакте, 
которая собрала 
под три тысячи 
гостей.

- Тусовка смешан-
ная, но этим и при-

кольная, - от пранке-
ров Вована и Лексуса до 
представительных чинов-
ников. Со вкусом и при-
кольно, - оценила 
вечеринку Ксения 
Собчак, которая, по 
ее же словам, с утра на-
бралась сил, завтракая зна-
менитыми петербургскими 
пышками.

В ресторанах шам-
панское лилось ре-
кой и проходили кон-
церты «Иванушек 
International», Сосо Павли-
ашвили, Юрия Антонова, 
Полины Гагариной, «Ума-
Турман», Георгия Лепса и 
Клавы Коки. А для люби-
телей классики выступа-
ла оперная певица Хиб-
ла Герзмава. Некоторые 
компании и вовсе сни-
мали небольшие ло-
дочки для VIP-гостей. 
Все же работа работой, но 

отдых по рас-
писанию.

Ю
ли

я 
ПЫ

ХА
ЛО

ВА
/«

КП
» 

- С
ан

кт
-П

ет
ер

бу
рг

Музы форума 
поразили всех 

своими необычными 
кокошниками. Ю
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Гости из ОАЭ удивили 
танцами и шоу 

с муляжами оружия.
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Борщ 
кубанский (900 руб.), 
котлета (1500 руб.), 
на компот уже явно 

не хватит. 

Какой была 
неофициальная 

часть  
ПМЭФ-23.
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Филипп 
Киркоров 

трижды менял 
костюм  

за один день 
форума.

Забитые отели, элитные ДТП, 
и Киркоров весь в самолетиках

Смотрите на сайте видео и еще 
больше фото - что происходило  
в кулуарах форума

За кулисами
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Илья Свиридов - владе-
лец московской автома-
стерской «Клубный сер-
вис». После начала СВО 
решил помогать армии, 
и теперь половина его 
мастерской зараба-
тывает деньги, а 
вторая половина - бес-
платно восстанавли-
вает машины для во-
енных.

Свиридов - добродушный 
великан с цепким взглядом. 
На нем мешковатые штаны с 
карманами, хорошо извест-
ные подписчикам его соцсе-
тей. Когда изнашивается од-
на пара, Свиридов покупает 
такую же. 

Громким голосом он разда-
ет команды, и работа вокруг 
кипит, никто не курит без де-
ла. В мастерской нет текуч-
ки, каждый кто пришел сюда, 
держится за работу. 

На подъемниках висят до-
рогущие японские внедо-
рожники клиентов, а у входа 
припаркованы такие же - ра-
бочих. А половину мастер-
ской занимают потертые 
«Нивы», «козлы» и «бухан-
ки», уместные на селе, а не в 
московском автосервисе. К 
этим невзрачным пролетар-
ским машинам у механиков 
особое, почти ласковое отно-
шение. Прямо из мастерской 
машины едут на фронт.

Узнав, что я, военкор «Ком-
сомолки», еду в очередную 
командировку в Донбасс, 
Свиридов пригласил меня 
отладить мое авто перед по-
ездкой. 

А я решил расспросить - за-
чем ему это все?

НАРОД ПЕРЕДАЕТ 
СВОИ АВТО БОЙЦАМ

- Илья, как ты решил этим 
заняться?

- После 24 февраля 2022-го 
некоторые мои друзья оказа-
лись не там, где планирова-
ли. Меня на службу никто не 
призывал, но отсиживаться 
и делать вид, что ничего не 
происходит, я не стал.

И когда у наших парней 
на фронте начали возникать 
первые же сложности с транс-
портом, формой, я решил, что 
пора помогать.

Минобороны много делает, 
но в бою потребности часто 
выходят за пределы штат-
ного расписания. Каждый 
день ползаешь по чернозему 
в форме, а ее замена поло-
жена раз в полгода. Да, мы и 
форму возим, и массу всего. 
Это уже переросло в благо-
творительный фонд.

- У тебя популярный блог. 
Ты вел его до этого?

- Я далек от армии и по-
литики. Я технарь. Но не де-
лаю тайны из того, как живу, 
о чем думаю. На моем канале 
о машинах миллион подпис-
чиков! Но с началом СВО в 
своем telegram-канале я стал 
говорить, что фронту нужна 
помощь. Многие откликну-
лись.

- Сколько машин ты уже от-
правил на передовую?

- В районе 80 - 85. Когда я 
написал, что будем чинить 
транспорт бойцам, люди ста-
ли дарить технику. У меня са-
мого была Vitara, собранная 
для леса, я подарил ее снай-
перам. И люди стали делать 
то же самое. Мы приводили 
их в порядок и отправляли в 
части.

Бывают и осечки. Потому 
что техника старая, непред-
сказуемая... Но мы стараем-
ся. Из 80 машин по дороге 
на фронт сломались 3. Мы 
оплачивали им ремонт в пути.

Передали УАЗ «буханку», 
а она по пути попала в проб-
ку и вышла из строя система 
охлаждения. Ребята верну-
лись, мы поставили новую. 
До этого не доехал «Соболь» - 
заклинило колесо.

«НИЧЕГО НЕ БЕРУ СЕБЕ»
- Ремонтируешь за свой 

счет?
- Люди скидываются. Мы 

покупаем запчасти. Первые 
полгода ремонтировали бес-
платно. Слесарям платил я, 
ведь им нужно кормить се-
мьи. Потом перешли на дру-
гой формат. Ребята работают 
по себестоимости. Я ничего 
не беру себе, для меня это - 
не коммерческий проект. 
Половину техцентра я отдал 
под ремонт машин для СВО, 
половина работает в бизнес-
режиме, чтобы было чем пла-
тить за аренду.

- Грузовики тоже отправля-
ешь?

- Это не наш профиль. Но 
отправляли пикапы, делали 
броневики. Купили в Новоси-
бирске инкассаторский уазик. 

Здесь, как просили с фрон-
та, срезали кузов-фургон, за-
бронировали заднюю стенку. 
Вторую машину нам подари-
ли. Мы купили бронесталь, 
отстреляли ее, поняли, что 
держит все, вплоть до пуле-
мета Калашникова. И после 
бронирования машина даже 
стала легче! Мы кучу кривого 
железа просто сняли.

ВОВЛЕЧЕНИЕ ОГРОМНОЕ
- Кто может обратиться к 

тебе за помощью?
- Сначала обращались 

знакомые. Мы не могли за-
прашивать номера военных 
частей. Но в декабре мои дру-
зья из ветеранской «Альфы» 
открыли фонд «Команда А». 
Теперь запросы поступают 
через него.

- А что с документами на 
авто?

- Машины на СВО отправ-
ляем по договору купли-
продажи. Часть выбирает 
человека, который станет 
владельцем. На него все и 
оформляется. Туда едем уже с 
договором, чтобы пройти по-
гранпереход. Машины без до-
кументов мы не принимаем, 
это незаконно. Самая слож-
ная история была с «Нивой», 
ее нам отдали такую плохую, 
что там не было даже мотора! 
Хозяин потерял документы. 
Мои ребята ездили в ГИБДД, 
восстановили бумаги. Поста-
вили мотор, перекрасили. Те-
перь она в отличном состоя-
нии в Славянской бригаде.

- Кто перегоняет машины на 
фронт?

- Мы и перегоняем, в том 
числе я лично. И люди из 
фонда. И из подразделения 
БАРС. У нас есть друзья ак-

тивные, передают гуманитар-
ку. Это поистине народное 
движение.

- Сколько всего человек по-
могает?

- Десятки тысяч! Сум-
мы идут разные. Кто-то от-
правляет сто рублей, кто-
то - миллион. Сейчас будем 
передавать бойцам на Хер-
сонщине новый китайский 
пикап Great Wall, деньги на 
него собрали люди - это 3,6 
миллиона рублей.

Вовлечение народа на са-
мом деле огромное. Помогает 
вся страна. 

«БУХАНКА» 
НЕ РАЗЪЕХАЛАСЬ 
С ТАНКОМ

- Бывает страшно во время 
поездок?

- Бояться нужно, когда те-
бе 20 лет, у тебя нет детей, 
вся жизнь впереди. Когда 
40+, к страху относишься 
по-другому. Бывало, мы за-
ходили туда, где до линии со-
прикосновения было меньше 
500 метров. Под минометные 
обстрелы попадали...

- Как выбираешь часть, ко-
торой помогаешь?

- Заявок много. Работает 
армейское сарафанное радио. 
Мы проверяем инфу через 
фонд, чтобы ничего не ушло 
налево. А то были прецеден-
ты - у командира появляется 
магазинчик, ему вдруг нужны 
рации и бензопилы в подо-
зрительно больших количе-
ствах. Мы люди недоверчи-
вые. Перепроверяем. 

И волонтеры попадаются 
разные. Некоторые объявят 
сбор, получат сумму, но купят 
не машину, а кусок дряни. 
Фотографируют: вот купили 

на эти деньги. По факту - де-
шевле. И скидывают авто тем, 
кто реально возит технику в 
войска. А у нас начинаются 
проблемы. Машина выглядит 
изумительно, но непригодна. 
У меня стоит УАЗ, который 
не доехал до фронта, лег мо-
тор. Но мы все равно его по-
чиним и отдадим бойцам.

- Ты следишь за судьбой ма-
шин?

- В Telegram всплывают тач-
ки на СВО. Например, один 
московский сервис, заточен-

ный на британские маши-
ны, передал нам 550 ты-
сяч на покупку «буханки». 
Она попала в БАРС-11 и 
там... не разъехалась с 
танком. Но ее отремон-

тировали, продолжает слу-
жить.

«ЧТОБЫ НОРМАЛЬНО 
ДЕТЯМ В ГЛАЗА 
СМОТРЕТЬ»

- Для фронта ремонт попро-
ще, чем для гражданских ма-
шин?

- Мы и для фронта делаем 
все: от переборки коробки до 
покраски авто защитным по-
лимерным покрытием. Это 
дорого, но если машина бе-
рется под спецуру, под снай-
перов, людей, которые ездят 
по посадкам, это оправданно. 

- Какие дальше перспективы?
- Мне дальше расширяться 

некуда. Главное - не уходить 
в минус, чтобы платить зар-
платы и аренду. Заработаю 
свое после, когда все это за-
кончится.

А у фонда перспективы 
есть. У него уже семь филиа-
лов в других городах. Люди 
нас поддерживают в Красно-
даре, Питере, Москве, Твери, 
Тюмени. Есть планы по Со-
чи. Фонд занимается не ма-
шинами. Машины - это наш 
«Клубный сервис». А фонд - 
это спецоборудование, про-
дукты, одежда.

- Почему ты вообще этим за-
нимаешься?

- Я не считаю себя патрио-
том. Я - гражданин. А любой 
гражданин должен помогать 
согражданам в сложное вре-
мя. Я сейчас в Москве, не си-
жу в окопе, у меня бизнес. Но 
чтобы нормально смотреть в 
глаза детям, друзьям, кото-
рые оттуда вернутся, нужно 
что-то делать. Это основная 
причина.

У меня прекрасная совет-
ская семья, отличная жена, 
мы с ней живем много лет, со-
старились вместе. Дети меня 
поддерживают.

Когда это начиналось, у ме-
ня было шесть друзей, кото-
рых я хорошо знал. А теперь 
я знаю сотни человек, у ко-
торых бывал лично, которых 
могу назвать друзьями! 

Помогает вся страна

Все свежие 
репортажи 
наших военкоров - 
на сайте
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Обычный с виду 
гражданин - 
дал фронту 80 машин

- Я далек 
от армии 

и политики, - 
говорит Илья 

Свиридов. - Я технарь! 
Но решил помогать 

фронту, чтобы 
нормально детям 
в глаза смотреть.

  Григорий КУБАТЬЯН,  

   военкор «КП»    
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Евгений ЕГОРОВ («КП» - Самара»), 
Елена ОДИНЦОВА

С громким заявлением выступил де-
путат Госдумы от Самарской области, 
член КПРФ Михаил Матвеев. Он дав-
но продвигает идею о возвращении к 
сезонному времени, когда весной мы 
передвигаем стрелки часов вперед, 
чтобы светало чуть позднее, а к вечеру 
добавлялся час. А осенью отматываем 
на час назад.

- У нас есть обращения из регионов 
Поволжья - Удмуртия, Татарстан, 
Астраханская область, Республика Ко-
ми - там в июне светает в третьем часу 
утра, но уже в девять вечера темнеет. 
21 июня - символическая дата, день 
летнего солнцестояния, поэтому мы 
вносим законопроект именно в этот 
день, - рассказал «КП» депутат. - Он 
еще должен будет пройти одобрение 
в профильном комитете, Дума уйдет 
на каникулы, поэтому реальное рас-
смотрение ожидаем только осенью. 
И рассчитываем, что если позиция 
властей поменяется, то с 2024 года 
в стране вернется летнее время. 

Тоска по долгим летним вечерам - 
не единственный аргумент в споре тех, 
кто ратует за перевод стрелок. Соб-
ственно, эти аргументы спорщики 
предъявляют обществу едва ли не раз 
в год: как наступает новостное затишье, 
в информационном поле всплывает 
идея передвинуть в ту или иную сто-
рону часовые стрелки. После бурного 
обмена мнениями все затухает. Вот и 
в этот раз даже сам идеолог не верит в 
перспективу своего детища:

- Я думаю, что законопроект не бу-
дет принят, потому что на него уже 
было отрицательное заключение. Есть 
сложности с тем, что надо будет пере-
ключать счетчики электроэнергии, 
привязанные к времени суток, и т. д., - 
признался Михаил Матвеев «Комсо-
молке». - Тем не менее мы все равно 
привлекаем внимание к проблеме. 

Доводы противников перевода стре-
лок о том, что организму тяжело пере-
страиваться на другое время, не кажут-
ся депутату состоятельными:

- То, что говорят насчет сбоя био-
логических ритмов, мне не кажется 
убедительным аргументом. У нас та-
кие сбои ритмов происходят каждые 
выходные, или когда люди уходят в 
отпуск, они просыпаются и ложатся в 
другое время. Лично я хотел бы, чтобы 
ночь была ночью, а световой день хотя 
бы летом длился максимально долго, 
а не начинался в три утра и не закан-
чивался в девять. И такое же желание 
есть и у моих избирателей.

А КАК ЖЕ ЭКОНОМИКА
Обычно, объясняя необходимость 

перевода стрелок на зимнее и летнее 
время, говорят об экономической це-
лесообразности. Однако и здесь все не 
так однозначно.

РАО «ЕЭС» еще в 2008 году прове-
ла исследование: переход только на 
летнее время тогда давал ежегодную 

экономию около 4,4 млрд кВт-ч элек-
троэнергии. Цифра красивая, но в про-
центах к общему электропотреблению 
получалось всего полпроцента. Как 
убеждали «КП» эксперты, мизер, ради 
которого нет уж очень большого смыс-
ла мучить людей.

Депутат Матвеев, перечисляя аргу-
менты за сезонный перевод стрелок, 
приводил экономическое обоснование: 
перевод стрелок летом на час назад даст 
экономию электроэнергии до 2,5 млрд 
киловатт-часов в год. Что вроде как 
тоже не лишнее под санкциями. Но от 
общего потребления электроэнергии в 
России в 2022 году - 1105 млрд кВт-ч - 
получается… 0,2%. Что вообще близко 
к статистической погрешности.

А что говорит зарубежный опыт? В 
2017 году отчет по двадцатилетним ис-
следованиям о годовой экономии элек-
тричества за счет летнего времени опу-
бликовал европарламент. Экономия, 

например, 
в Италии со-

ставила 0,2% от 
общего потреб-

ления, во Фран-
ции - 0,1%. Общий 

вывод был такой: 
где-то - напри-

мер, на освеще-
нии - действительно получается эко-
номия, но она сводится почти на нет 
затратами, которые увеличиваются в 
других местах, - скажем, на кондицио-
нирование в офисах.

ЧЬЯ БЫ КОРОВА НИ МЫЧАЛА...
Вред и польза для экономики одной 

только экономией электроэнергии, ко-
нечно, не исчисляются. И тут у раз-
ных отраслей интересы совершенно 
разные.

Традиционно представители рознич-
ной торговли, спортивной и туристи-
ческой отрасли выступают за переход 
на летнее время. И понятно почему: 
все они заинтересованы, чтобы люди 
проводили больше времени вне дома - 
даешь более длинный день!

А сельское хозяйство и индустрия 
развлечений - обычно против. Что то-
же понятно. Для индустрии развлече-
ний выгоднее темные вечера - чтоб 
потенциальные клиенты не где-то там 
гуляли, а шли в ночной клуб или театр. 
Аграрный же сектор - такая сфера, где 
любые переналадки и перестройки, как 
правило, в убыток. Иными словами, на 
всех не угодишь.

Обычно возникает и еще один во-
прос. Со световым днем в ряде регио-
нов у нас и правда что-то странное. В 
Москве сейчас, в разгар лета, напри-
мер, светает в три часа ночи. И полдень 
где-то явно не в 12 часов дня.

Но на это тоже есть ответ - виноваты 
не стрелки часов, а не совсем коррект-
ное деление страны на часовые пояса. 
Не совсем корректное в том плане, что 
оно идет по административным грани-
цам регионов, а не по солнцу (хотя если 
бы было по солнцу, а не по границам, 
было бы тоже не ахти, в том числе для 
той же экономики, из-за путаницы со 
временем в рамках одного края или 
республики). В общем, также вопрос 
спорный...

Еще больше 
аргументов за 
и против перехода 
на летнее и зимнее время - 
на сайте KP.RU

Невролог-сомнолог, 
к. м. н. Ирина ЗАВАЛКО:

- С точки зрения сомнологии (науки 
о правильном и здоровом сне.  - Ред.) 
существующее зимнее время наиболее 
оптимально. Перевод часов дважды в 
год создает регулярный стресс, особен-
но весной, когда время переводится на 
час вперед, а значит, приходится раньше 
вставать. А это чувствительный удар по 
организму - и по сердечно-сосудистой, и 
по нервной, и по эндокринной системам, 
то есть страдает обмен веществ, гормо-
нальный фон и так далее. Как у детей, 
так и у взрослых. При этом режим сна 
реально перестроить за несколько дней, 
но, чтобы к нему привыкнуть, системам 
нашего организма требуется куда боль-
ше времени.

Но какое время лучше  - летнее или 
зимнее? Нужно понимать, что в средней 
полосе России (это большая часть нашей 
страны) самый важный и самый непри-
ятный момент  - это короткий световой 
день в осенне-зимний период. С точки 
зрения сомнологии, важно, чтобы чело-
век не вставал затемно. Если вы встаете 
пусть пасмурным, но утром (а не ночью), 
то тем самым настраиваете организм на 
рабочий лад, синхронизируйте циркадные 
ритмы и биологические часы. То есть лет-
нее время в осенне-зимний период было 
очень тяжело переносить, ведь светает 
еще на час позже, а значит, и взрослые, 
и школьники, и студенты приступали к 
работе и обучению до рассвета. То есть 
первые пару часов после пробуждения 
буквально досыпали на ходу.

Поэтому зимнее время в нашем случае 
куда предпочтительнее - человеку важно 
увидеть утро, даже если оно и пасмурное. 
А летом у нас везде, как правило, рано 
светает и поздно темнеет, поэтому время 
тут не принципиально.

� 1981 год. В стране введен сезонный 
перевод часов на летнее и зимнее время.

� 2011 год. Принят закон «Об ис-
числении времени». Сезонный переход 
на зимнее время отменен, страна стала 
жить по постоянному летнему времени.

� 2014 год. После большого обще-
ственного обсуждения Государственная 
Дума приняла решение перевести страну 
на постоянное зимнее время (стрелки на 
час назад - темнеть стало раньше). В этом 
режиме мы живем по сегодняшний день.

� За последние годы более 10 ре-
гионов России явочным порядком вернули 
себе постоянное летнее время путем 
перехода в соседний часовой пояс. Не-
сколько раз депутаты и инициативные 
группы поднимали на законодательном 
уровне вопрос об отказе от постоянного 
зимнего времени. Но все эти законопро-
екты были отклонены.

� В Евросоюзе еще в 2019 году 
приняли решение отказаться от пере-
вода стрелок часов на летнее и зимнее время. Новшество должно 

было заработать с 2021 года. Европейские страны до этого должны 
были сами выбрать, кто по какому постоянному времени хочет 

жить - зимнему или летнему. И договориться с соседями, чтобы 
состыковать расписания и т. п. С этим вышла заминка. В 

итоге началась пандемия, и европейские чиновники решили 
отложить вопрос до лучших времен.

� В США переход на летнее время по-прежнему 
практикуется. Но не на всей территории. Некоторые 
штаты и, в частности, Гавайские острова стрелки 
часов не переводят (чем ближе к экватору, тем 
меньше смысла в летнем времени).

� Особый опыт у Китая. Там отказались не 
только от перевода часов на летнее время, но и 
от часовых поясов (которых до 1952 года было 5). 
Но, как объясняют эксперты, официальное единое 
время жестко действует только для транспорта 
и промышленных предприятий. В остальном в за-
падных районах практикуется неофициальное мест-

ное время. По нему работают магазины и местные 
учреждения.

КОММЕНТАРИЙ ВРАЧА

Час вперед, два шага назад?
приняли решение отказаться от пере-

А КАК У НИХ?

Евгений ЕГОРОВ («КП» - Самара»), 

В Госдуму 
планируют внести инициативу 

о возврате 
перевода стрелок 

на зимнее и летнее время.

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА

Что думают наши читатели об очередном переводе стрелок - 
в «Вопросе дня» < стр. 3.
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Сейчас решается судьба 
ОСВВ - отлова, стерилизации, 
вакцинации и выпуска обрат-
но на улицы бродячих собак. 
Именно так закон с 2018 года 
заставлял муниципалитеты 
обращаться с животными, и 
это обернулось катастрофой: 
стаи на улицах бросаются на 
прохожих, четыре человека с 
начала этого года растерзаны.

Госдума наконец услыша-
ла вопль народа о помощи и 
рассматривает законопроект, 
отменяющий неэффективный 
метод, но сильно и зоозащит-
ное лобби. Что победит: гу-
манность по отношению к 
собакам или гуманность по 
отношению к людям?

В канун решающей битвы 
мы задали три наивных во-
проса экспертам.

1. КУСАТЬ СТАЛИ 
МЕНЬШЕ?

Депутат Владимир Бурматов, 
крестный отец 498-го закона 
«Об ответственном обраще-
нии с животными», «подарив-
шего» нам ОСВВ, в многочис-
ленных интервью утверждает: 
«Статистика говорит, что на-
падений каждый год стано-
вится меньше». 

Мы запросили Роспотреб-
надзор, и ведомство ответило: 
«По поводу укусов, ослюне-
ний и оцарапываний живот-
ными в медицинские органи-
зации обратилось:

 � в 2019 году (закон только 
был принят) - более 397 тысяч 
200 человек,

 � в 2020 году (закон зарабо-
тал) - уже более 338 тысяч 300 
человек,

 � в 2021 году - более 333 ты-
сяч».

 � И правда - устойчивое сни-
жение! Кому верить, статисти-
ке или своим глазам?

Отвечает Елена Типикина, 
писатель, 40 лет пишущая о жи-
вотных, член клуба служебного 
собаководства с 1985 года:

- С 2019 года, с момента 
принятия закона, Роспотреб-
надзор дает цифры не о на-
падениях собак, а об укусах 
всех животных! Но я расска-
жу вам, что делать. Идете на 
сайты региональных подраз-
делений Рос пот реб над зо ра и 
ищете там информацию по 
бешенству.

Вот, например, управле-
ние по Ростовской области 
пишет: «Количество лиц, 
обратившихся в лечебно-

профилактические органи-
зации с укусами животных за 
6 месяцев 2022 года - 5852 че-
ловека, в том числе от укусов 
собак пострадали 4354 чело-
века, что выше уровня сред-
немноголетнего показателя в 
два раза». 

Вот Волгоградская область: 
обращений в медучреждения 
по поводу укусов в 2022 го-
ду стало больше на треть (см. 
«Конкретно»)!

2.ИЗ-ЗА ЧЕГО АГРЕССИЯ 
НЕ СНИЖАЕТСЯ?

Когда программу ОСВВ 
принимали, зоозащитники 
обещали нам: а) снижение 
популяции, ведь если собак 
кастрировать, они не смогут 
рожать новых щенков; б) сни-
жение агрессии. Но что-то по-
шло не так…

Комментирует биолог Вла-
димир Рыбалко, глава Первого 
Петрозаводского общественно-
го приюта для животных:

- Снижение численности 
методом ОСВВ возможно, 
только если разом стерили-
зовать 80 процентов сук в по-
пуляции и перекрыть приток в 
нее новых животных, напри-
мер, самовыгульных. Первое 
малореально, а второе не было 
сделано, как итог - отсутствие 
отлова привело не к уменьше-
нию, а к увеличению количе-
ства животных.

Дополняет Елена Типикина:
- Все собаки, выпущен-

ные по программе ОСВВ, 
регулярно демонстрируют 
территориальную агрессию 
(охрану ареала обитания, ле-
жек), агрессию социального 
доминирования, агрессию са-
мозащиты при испуге, агрес-
сию преследования хищни-

ком жертвы и т. д.. Кастрация 
лишает только одного вида 
агрессии: охраны потомства 
матерью-сукой, все остальные 
никуда не деваются, потому 
что являются поведенческой 
нормой для каждого предста-
вителя вида собак.

Собака - коллективный 
стайный охотничий террито-
риальный хищник, она всегда 
будет сбиваться в стаи и на-
падать: она так играет и раз-
влекается.

Как результат, в России уже 
есть нападения биркованных 
стай: на месте гибели 8-летне-
го М., растерзанного в Орен-
бурге на Пасху, были обнару-
жены три собаки с бирками. 
В 2020 году в Улан-Удэ соба-
ки изгрызли лицо 20-летней 
Тани Лоскутниковой. Рядом 
располагался приют: стерили-
зованные псы свободно выхо-
дили за дырявый забор.

3.  ПОЧЕМУ 
ДОМАШНИХ СОБАК 
ПРИВИВАЮТ 
КАЖДЫЙ ГОД,
А БРОДЯЧИХ НЕТ?

В 2019 году в Ульяновске 
разгорелся скандал: у 74 

курсантов гвардейского Су-
воровского училища был об-
наружен эхинококкоз.

Эхинококк - ленточный 
глист, живущий в собаке. Со-
бака выделяет яйца в окружа-
ющую среду (те самые кучки 
на траве), зараженную траву 
съедает овца (любой домаш-
ний скот), и в ней выраста-
ют плотные белые капсулы 
объемом до 12 литров (у ко-
ров - до 60 литров), это про-
межуточная стадия развития 
глиста, овца - промежуточ-
ный хозяин. Собака съедает 
зараженное мясо - цикл за-
кончен, развивается взрослая 
особь.

Человек - тоже промежу-
точный хозяин. Капсулы раз-
виваются в мозге, печени, 
сердце и достигают 40 сан-
тиметров. Удалить их можно 
только хирургическим путем. 
Эхинококкоз еще называют 
паразитарным раком.

Елена Типикина:
- Привлекли заведующую 

производством и инженера-
технолога, якобы они нару-
шали санитарные правила. 
Но в любой литературе на-
писано: основным источ-
ником заражения человека 
являются инфицированные 
собаки! Дети ползали на по-
лигонах, вдыхали миазмы: 
собак в Ульяновске толпы, 
экскременты на жаре высы-
хают в пыль…

- А почему не заболели дру-
гие жители Ульяновской об-
ласти?

- А кто вам это сказал? У 
курсанта выявили болезнь на 
флюорографии, потому что 
проводили ежегодный пла-
новый медосмотр: после это-
го все курсы прогнали через 
рентген. Кисты могут бессим-
птомно развиваться 20 лет…

В общем, разумную причи-
ну, по которой закон стро-
жайше запретил повторно 
вакцинировать собак, нам 
придумать не удалось. 

Острая тема

3
  наивных 
вопроса 
о программе 
ОСВВ.

Владимир 
БУРМАТОВ, 
депутат 
Госдумы, 
зоозащитник:

- Нужно пони-
мать, что как та-
ковая программа 
ОСВВ (отлов - сте-
рилизация - вакцинация - 
возврат. - Авт.) в чистом 
виде у нас не реализовы-
валась. В законе было 
прописано, что каждый 
регион решает для се-
бя сам, исходя из своих 
реалий, - возвращать жи-
вотных в естественную 
среду или оставлять на 
пожизненное содержа-

ние. Напри-
мер, в Москве 
бездомное 
животное мо-
жет покинуть 
приют, только 
если его за-

бирает человек. Я сам 
забирал так собаку. И 
в данном случае я пони-
маю, что это означает 
минус одна бездомная 
собака из общего чис-
ла. При этом бездомных 
собак или кошек вы в 
Москве днем с огнем 
не сыщете. Их нет! Эту 
проблему 13-миллион-

ный город решает уси-
лиями всего 14 приютов. 
Впрочем, есть и другие 
успешные в этом плане 
регионы, которые не об-
ладают такими же фи-
нансовыми ресурсами, 
как столица. Нижний 
Новгород, например. Но 
есть и отстающие. Это 
как раз те, где бездо-
мные собаки нападают 
на людей. 

Мое мнение - нужно на 
всей территории страны 
вводить систему учета и 
регистрации всех домаш-
них собак, стерилизации 

бездомных, программы 
по их пристройству, 
просвещению самих 
граждан. В Госдуму по-
ступило несколько вари-
антов законопроекта о 
том, что нужно делать 
с бездомными собака-
ми. Одно могу сказать 
точно. Варианты, где 
фигурируют понятия 
«эвтаназия», «гуманное 
умерщвление» и прочие 
подобные формулиров-
ки, рассматриваться да-
же не будут.

Записал 
Александр РОГОЗА.

Эвтаназия не пройдет!
 � ДРУГОЕ МНЕНИЕ

Истории противостояния 
зоозащитников 

и людей, пострадавших 
от бродячих собак, - 

в расследовании 
Ульяны Скойбеды на сайте

Мы проверили слова эксперта 
относительно роста бешенства в 
некоторых других городах.

Воронеж: Роспотребнадзор 
сообщил СМИ, что с января по 
май 2023 года взбесились и по-
гибли 8 животных в четырех райо-
нах, а за тот же период прошлого 
года - 6 животных в трех районах. 
Рост.

В очагах бешенства от укусов 
пострадали 18 человек, а за тот 
же период 2022-го  - 15. Рост. 
Всего в больницы с укусами, 
оцарапываниями и ослюнениями 
поступили 2537 человек. Это на 
треть больше, чем за пять меся-
цев 2022-го. Было 1945 человек.

Пенза: «Ситуация по бешен-
ству животных в Пензенской об-
ласти расценивается как напря-
женная,  - пишет сайт местного 
Роспотребнадзора. - Третий год 
(2020, 2021, 2022) отмечается 
ведущая роль в эпизоотическом 
(широкое распространение ин-
фекционной болезни. - Ред.) про-
цессе собак и кошек, что указы-
вает на сформировавшиеся очаги 
среди безнадзорных животных».

Ульяновск (данные Симбир-
ского референтного центра ве-
теринарии и безопасности про-
довольствия): в 2022 году собаки 
покусали 1308 жителей, в том 
числе 411 детей (информация по-
ступает из травмпунктов). 720 
животных были бездомными.

Астрахань: за 10 месяцев 
2022-го 4834 жителя были уку-
шены бродячими псами, в 2021 
году за аналогичный период в 
больницы с укусами обратились 
на 104 человека меньше, сооб-
щил региональный Центр гигиены 
и эпидемиологии.

Статистика разношерстная, но, 
кажется, говорящая…

«С высоким 
риском 
заражения»
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Зеленая бирка 
в ухе обозначает, 

что животное 
стерилизовано 

и привито. Но это 
вовсе не значит, 

что дикий пес стал 
менее агрессивным.

                   К чему привел запрет
         на отстрел бездомных собак

 � КОНКРЕТНО Ульяна СКОЙБЕДА, 

  обозреватель «КП» 
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Алексей ОВЧИННИКОВ

Многим городским менедже-
рам впору задуматься: а на те 
ли профессии они учились? По 
просьбе «Комсомолки» сервис 
по подбору персонала hh.ru 
составил топ-10 самых вы-
сокооплачиваемых рабочих 
вакансий, которые сегодня 
предлагают труженикам се-
ла. И зарплаты там часто на-
много выше, чем в городе.

ЗАРПЛАТА ПЛЮС БОНУСЫ
Одна из самых востребо-

ванных профессий сегод-
ня - механизатор. И дело не 
только в том, что это очень 
тяжелая работа. Современ-
ные технологии обработки 
полей - целая наука, а на по-
лях присутствует довольно 
дорогая и сложная тех-
ника, для управления 
которой нужны высо-
коквалифицированные 
кадры, назубок знаю-
щие весь функционал 
доверенных им машин. 
Сегодня уже недостаточ-
но просто обучить дере-
венского пацана нажи-
мать на педали и крутить 
руль трактора. Хороший 
механизатор в наши дни 
на вес золота, поэтому 
неудивительно, что зна-
ющие себе цену профес-
сионалы весьма требо-
вательны к зарплате.

Сельское хозяйство 
развивается достаточ-
но активно, массово 
строятся новые жи-
вотноводческие фер-
мы, в оборот вводятся 
тысячи гектаров полей 
и запускаются новые 
перерабатывающие 
комплексы, а потому сегод-
ня на селе остро востребо-
ваны представители всех 
профильных профессий - 
ветеринары, зоотехники, 
агрономы, специалисты-
тепличники, спецы по поста-
новке кормовых рационов, и 
все они также не готовы тру-
диться за ставку подсобного 
рабочего.

Руководители сельхозорга-
низаций это прекрасно по-
нимают, помимо солидных 
зарплат предлагая дополни-
тельные «плюшки», вплоть 
до выделения служебных ав-

томобилей, жилья, а также 
бесплатного питания.

- Для привлечения кадров 
в отрасль работодатели ста-
ли все чаще заявлять в ва-
кансиях различные бонусы: 
тринадцатую зарплату, про-
зрачные условия доплаты за 
стаж, льготные цены на про-
дукцию (вплоть до озвучива-
ния скидок), программы обу-
чения и карьерного развития, 
помощь детям дошкольного 
и школьного возраста, соцпа-
кет не только для сотрудника, 
но и для его семьи, - проком-
ментировали в hh.ru.

ВАКАНСИЙ 
ПРИБАВИЛОСЬ

Кроме того, чтобы завлечь 
молодых специалистов на се-
ло, многие хозяйства работа-
ют на перспективу, напрямую 
сотрудничая с учебными за-
ведениями, рассказывая сту-
дентам об условиях труда и 
быта. А приглашая на прак-
тику, официально трудоу-
страивают молодежь на это 

время. Но кадров все равно 
не хватает.

- По состоянию на на-
чало лета на hh.ru в Рос-
сии открыто почти 32 ты-
сячи вакансий в сельском 
хозяйстве, это на 24% вы-
ше показателя аналогично-
го периода прошлого года, - 
рассказали в рекрутинговой 
компании. - При этом кон-
куренция за рабочие места 
в отрасли крайне низкая - 
менее трех резюме на одну 
открытую вакансию (год на-
зад она была на уровне че-
тырех). В среднем по стране 
в сельхозке предлагают зар-
плату 72 460 рублей (+2 ты-
сячи к показателю прошлого 
года).

И это притом что средняя 
зарплата по стране в первом 
квартале 2023 года соста-
вила, по данным Росстата, 
66 778 рублей. Так что все сте-
реотипы о непрестижности 
работы на селе рушатся пря-

мо у нас на глазах. Зарплат-
ные ожидания тех, кто ищет 
работу в аграрной сфере, еще 
выше - в среднем 78 261 рубль 
(+9 тысяч к прошлому году). 
Помимо профессий, непо-
средственно обеспечиваю-
щих функционирование 
сельского хозяйства (рабочий 
персонал, транспорт/логи-
стика, продажи), в отрасли 
открыто достаточно большое 
количество вакансий для ИТ-
специалистов (свыше тыся-
чи) - даже выше, чем для 
бухгалтеров, маркетологов. 
Сельское хозяйство активно 
автоматизируется, поэтому 
здесь нужны не только инже-
неры, но и программисты, а 
также разработчики для циф-
ровизации систем управле-
ния предприятиями.

Выйду на улицу, гляну на село: 
денег навалом, и мне весело

Как живет 
настоящая, 

а не из мультика 
деревня Простоквашино - 

читайте на сайте

• Механизатор-комбайнер 
от 220 000 руб. (до вычета налогов) 
ГК «Талина», разные регионы страны
• Тракторист-машинист 
сельскохозяйственного 
производства/комбайнер 
до 250 000 руб. 
Группа «Агроинвест», 
разные регионы страны
• Отраслевой технолог 
молочного направления «Китай» 
от 150 000 до 250 000 руб. 
Группа компания «Союзснаб»,
Красногорск
• Главный технолог от 150 000 руб. 
на руки. «Русская рыбопромышленная 
компания», Владивосток
• Главный агроном от 150 000 руб. 
на руки. ООО «Терос», Забайкальский край
• Тракторист/комбайнер от 80 000 
до 250 000 руб. Агропромышленный 
холдинг «Мираторг», Брянск
• Старший зоотехник по кормам 
до 179 200 руб. Группа агропредприятий 
«Ресурс», Московская область
• Рабочий на производство 
от 120 000 руб. Агропромышленный 
холдинг «Мираторг»,
разные регионы страны
• Тракторист-машинист 
сельскохозяйственного 
производства, комбайнер 
до 150 000 руб. 
Сельхозпредприятие «Мокрое», 
Липецкая область
• Главный механик 
до 127 212 руб. 
ООО «Агроном-сад», 
Липецкая область

КОНКРЕТНО 

Топ-10 
рабочих 
вакансий 
в сельском хозяйстве

Сколько предлагают
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На птицефабрике 
сидим на миллионах!

В аграрном секторе 

можно зарабатывать 

по 150 - 200 тысяч рублей 

в месяц, причем за год число 

вакансий резко выросло.

Без страха
Как преодолеть тревоги и страхи, 

чтобы реализовать мечты

Эта книга поможет вам победить свои страхи. Не бойтесь больше 
думать о своей жизни и своих целях, составьте конкретный план дей-
ствий для достижения этой цели.
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru

На хороших комбайнеров 
сейчас идет охота - техника 

стала сложной, и сажать 
за руль неопытного 

механизатора работодатели 
не рискуют.
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Анна ЛУКЬЯНОВА

20 июня в стране стартует 
приемная кампания. В этом 
году новые правила. Самое за-
ковыристое: в заявлениях на 
поступление абитуриенты 
должны обозначить свои при-
оритеты. На это тоже будут 
ориентироваться приемные ко-

миссии. С одной стороны, мень-
ше нервотрепки, чем раньше. С 
другой - приоритеты надо опре-
делить до публикации конкурс-
ных списков, которые служили 
подсказкой, где проще. Как не 
промахнуться, рассказывает 
эксперт по поступлению, кура-
тор проекта Vvuzz Екатерина 
АЛЕКСАНДРОВА. 
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Подать документы 
в приемную комиссию 

правильно - 
это отдельная наука.

Билет на бюджет
Как по новым правилам 

не запутаться с документами 
и не пролететь мимо выбранного вуза.

Еще 1 ноября вузы должны были 
опубликовать на сайтах правила при-
ема. Их стоит внимательно прочесть 
до подачи заявлений, поскольку ин-
формация обновляется ежегодно и 
может повлиять на выбор вуза. На 
что обратить внимание:

� минимальные баллы по ЕГЭ 
(вузы сами устанавливают нижнюю 
планку по всем предметам из переч-
ня вступительных испытаний. Если 
не преодолен порог хотя бы по одно-
му предмету, документы не примут);

� даты дополнительных вступи-
тельных испытаний (ДВИ), из-за них 
вузы укорачивают сроки приема до-
кументов;

� дополнительные баллы (их на-
числяют вузы за аттестат с отличием, 
достижения в учебе, спорте, твор-
честве, значки ГТО, волонтерство; 
начисляют по-разному);

� количество бюджетных мест (или 
контрольные цифры приема. Смо-
трите, сколько всего мест выделили, 
сколько из них отдадут льготникам 
и целевикам, сколько останется для 
поступающих на общих основаниях);

� стоимость обучения (тоже меня-
ется, зато бывают скидки за высокие 
баллы или достижения);

� медсправка (некоторые вузы 
просят форму № 086/у, лучше взять 
заблаговременно);

� кому дадут общежитие (одни мо-
сковские вузы указали, что только 
льготников поселят, другие - только 
тех, у кого 280+ баллов по ЕГЭ, и то 
при наличии мест).

Конкурсных списков тоже будет много: 
в каждом вузе, по всем специальностям, и 
они будут обновляться для каждого этапа.

На приоритетном опубликуют списки 
по квотам и списки олимпиадников. К 
основному этапу из них уберут зачислен-
ных по особой и отдельной квотам. А когда 
зачислят всех бюджетников, сформируют 
списки платников. То есть абитуриент, 
у которого приоритет 1 - социология, а 
приоритет 2 - менеджмент по целевому, 
сперва появится в списке на менеджмент 
приоритетного этапа.

В списках по каждому конкурсу аби-
туриентов будут ранжировать по убы-
ванию конкурсных баллов, а из тех, кто 
претендует на имеющиеся бюджетные 
места, выберут тех, у кого наивысшие 
приоритеты именно по этому конкур-
су. А если абитуриент проходит по двум 
направлениям с разной приоритетно-
стью - например, 5 и 3? Тогда зачислят 
по приоритету 3. Сразу подсказка: если 
абитуриент пройдет хотя бы по одному 
приоритету и предоставит в срок ориги-
нал документа об образовании (аттестат), 
то он точно будет зачислен.

В прошлом году требовали еще и согла-
сие на зачисление, теперь - только атте-
стат, и новая схема, считает эксперт, более 
комфортна для абитуриентов. Документ 
можно отнести лично в вуз или отправить 
почтой. Или подать электронный вариант 
через «Госуслуги», поставив отметку.

Заявлений на поступление бу-
дет несколько. Для каждого ву-
за - отдельные. На бюджет и на 
платное тоже разные, и их экс-
перт рекомендует подавать одно-
временно, даже если платное - 
запасной вариант. Почему? Само 
по себе заявление ни к чему не 
обязывает. Однако срок заклю-
чения договоров вуз может уста-
новить ранний, и есть риск не 
успеть, если вдруг понадобится.

В каждом заявлении нужно не 
просто указать выбранные про-
граммы, а ранжировать их. Это и 
есть приоритеты. Обозначаются 
цифрами от 1 до 5. 1 - то, куда 
хочешь поступить больше всего. 
Два одинаковых приоритета ста-
вить нельзя. Филиалы не счита-
ются отдельным вузом, поэтому 
если рассматриваете одну специ-
альность и в головном корпусе, 
и в филиале, приоритеты рас-
ставляйте в едином заявлении. 
Можно указывать и формы обу-
чения - очную и очно-заочную.

А еще нужно будет обозначить 
вид приоритета. Их два - прио-
ритет целевой квоты (если есть 
договор с заказчиком целево-
го обучения) и приоритет иных 
мест (все остальные). У целеви-
ков - свой конкурс на места, вы-
деленные по квоте, их заявления 

попадут только на этот конкурс 
благодаря отметке.

- Если целевик или олимпиад-
ник не пройдет на приоритетном 
этапе, надо по новой подавать за-
явление для участия в основном 
этапе?

- Нет. Вы сразу указываете 
приоритеты, а дальше вуз смо-
трит, есть ли основания для уча-
стия на разных этапах.

Основания для льготного по-
ступления должны быть под-
тверждены документами: справ-
кой об инвалидности, справкой 
из опеки для сирот, справкой из 
военкомата, если родитель абиту-
риента - участник СВО, дипломы 
олимпиад и т. д. Полный пере-
чень уточняйте на сайтах вузов.

Вносить изменения в заявле-
ния можно, но только до окон-
чания срока приема документов. 
Позже - нет.

Будьте предельно вниматель-
ны, заполняя заявление, и не 
спешите, ведь дата подачи не 
влияет на место в конкурсном 
списке. Нужно четко понимать: 
может выстрелить программа с 
приоритетом 5, и если она не по 
душе, лучше вообще ее не впи-
сывать. А тем, кто нацелен на 
конкретную специальность, есть 
смысл указывать ее одну.

Еще не все результаты ЕГЭ объявили, но выпуск-
ники обычно и сами понимают, удачно все прошло 
или не очень. В этом году в чатах для поступающих 
много переживаний из-за профильной математики: 
мол, вторая часть была очень сложной, особенно 
задания по геометрии. И на химию тоже жалуются. 
Особенно обидно тем, кто готовился и нанимал ре-
петиторов, но все равно написал не ахти как.

Эмоции - в сторону. Сейчас важно определиться с 
вузами, исходя из имеющихся баллов ЕГЭ. Первый 
совет - ориентируйтесь не на проходной балл про-
шлого года (баллы самого последнего в списке за-
численных), а на средний. Ищите на сайте приказы, 
считайте, сопоставляйте. Больше шансов, если ваши 
баллы по ЕГЭ выше проходного на 10 - 20.

Проходные вообще гуляют из года в год, а в про-
шлую кампанию и вовсе просели на 30 - 50 баллов 
(обычная дельта - 10 - 15) даже в топовых вузах. А 
еще баллы последнего в списке могут сильно отли-
чаться от баллов предпоследнего. Так бывает, когда 
хорошисты с перепугу бросаются в вузы попроще 
и в приказ в последний момент попадает троечник 
с крепкими нервами.

� Посчитайте баллы

�  Перечитайте 
правила вуза

� Секреты приоритетов

Документы можно подать максимум в пять вузов. А в каждом вузе можно выбрать еще и до пяти специально-стей. И тут есть нюанс.
- Абитуриенты часто пу-тают специальности с фа-культетами или образова-тельными программами и тем самым сужают себе вы-бор, - объясняет Екатерина.Как различать? По уни-кальному коду из шести цифр, под которым в едином классификаторе записаны все специальности. Его же потом указывают в дипло-ме. Например, 45.03.01 - это 

специальность «филоло-гия», однако под этим ко-дом вуз может вести набор на несколько программ: за-рубежную филологию, оте-чественную, прикладную. Если подать заявление на все три программы, это будет считаться одной попыткой. Еще момент - одна и та же специальность может быть одновременно на раз-ных программах или даже факультетах. Например, «прикладная химия» - и на химическом, и на факуль-тете физико-химической инженерии.

�  Отличите специальность от программы

�  Найдите себя 
в списках
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ВАЖНЫЕ ДАТЫ

7 - 25 июля - окончание приема документов 
(самые короткие - у сдающих ДВИ, 
максимальный - у поступающих без льгот)
27 июля - публикация конкурсных списков
28 июля, 12.00 мск - завершение 
приема оригиналов аттестата 
на приоритетном этапе

29 - 30 июля - зачисление
3 августа, 12.00 мск - 
завершение приема 
аттестатов
на основном этапе
4 - 9 августа - зачисление
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Недорогой курорт 
легким движением 
кошелька превращается 
в... Нью-Анталью.

Курортная Абхазия только-
только просыпается. И сонно, 
по-хозяйски рассматривает 
первых туристов - как пастух 
овец, сезон жирный или нет?

Абхазия еще бархатная, 
23-градусная. Только на-
чали густеть очереди на 
паспортном контроле, 
только солнце бросило 
деликатничать и при-
нялось напалмом вы-
жигать бледные туши.

Все больше на ули-
цах дорвавшихся до зага-
ра русских - опаленных 
и ошалелых.

Кто оказался в Аб-
хазии впервые - видно 
сразу. Я им завидую. Моя мо-
лодость…

В глазах восхищение, ужас, 
восторг и изумление. И даже 
азарт. Что-то вроде: «Очуметь! 
Ладно. Все равно отдохнем!»

Еду в маршрутке. Семья из 
Самары. Типичный вариант 
русского экономотдыха - из 
мужиков один мальчик. Ба-
бушка, мама, дочка… И все 
прилипли к стеклу.

- Мама, это что? - потрясен-
но спрашивает мальчик, тыча 
в истлевшее здание. - Кру-у-
уто!

- Это гудаутский вокзал, - 
помогаю я родительнице. - 
Очень красиво, да?

Мой сынок такое называет с 
любовью - «заброшка», живо-
писные развалины - любимый 
дом наших детей, проживаю-
щих в компьютерных играх.

- А там живут привидения? - 
у шкета горят глаза.

- Еще как живут, - зеваю. - 
Добрые абхазские зомби с ча-
чей и таксой - сто рублей за 
вход.

Мои добрые «самаритяне» 
нашли избушку у моря. Го-
ворят, со всеми удобствами. 
3000 рублей в сутки (рады, что 
успели - соседи уже сдают за 
пять). Экономят на всем. Но-
вость, что стоимость проезда 
на маршрутке 300 рублей, по-
трясла семью.

- С человека?! - заколыха-
лась родительница.

- С килограмма, - раздра-
женно съязвил водитель. Мол, 
понаехала нищета! А тут ку-
рорт!

Мои новообретенные дру-
зья, получив легкую прививку 
местного хамства, притихли.

И я дал им три правила - 
как получить удовольствие от 
Страны души (как сами абхазы 
называют эту землю).

ПРАВИЛО ПЕРВОЕ:
«ТЫ - КАНАТОХОДЕЦ»

Настоящую Абхазию надо 
почувствовать. И полюбить.

Да-да. Не ухмыляйтесь.
Без любви только промучае-

тесь две недели зря.
Это правило русского тури-

ста в Абхазии гласит: не смо-
три вниз.

В Стране души ты канато-

ходец! Пока смотришь 
на окутанные облаками 
изумрудные горы, море, 
дали… Пока вздыхаешь 
чистый, пропитанный 
тропиками воздух, ты 
устойчив, гармоничен, 
счастлив. И только когда 
ты уже очарован и влюблен 
в этой рай, можно риск-
нуть посмотреть вниз, как 
тот мальчик - на гудаутский 
вокзал. И вскрикнуть: 
что-о-о?!

Да, внизу черт-те что. 
Мусор, разбитая плитка, 
плохой асфальт и другие 
последствия войны (она 
закончилась 30 лет назад, 
но ее раны здесь словно 
холят и лелеют) портят 
впечатление… Но если (про-
стите, утонченные дамы) не 
заморачиваться насчет сервиса 
и уюта, мыть руки с мылом, а 
овощи - кипяченой водой, то 
вы хорошо отдохнете и даже 
не подхватите ротовирус. На-
верное.

Когда я спросил Дениса Со-
ломко, председателя ассоци-
ации сельхозпредприятий и 
создателя первого в Абхазии 
круглосуточного коктейль-
бара (в стране, где знают толк 
в вине и где у каждого в доме 
двустволка, рискованная за-
тея), что бы он посоветовал 
туристу, тот ответил:

- Расслабиться и получать 
удовольствие. Потому что 
красивое видит тот, кто готов 
видеть. Есть такой рассказ: у 
мухи спрашивают: «Что ты на 
поле видела?» «Только дерь-
мо», - отвечает. Вылетела пче-
ла: «Что ты видела?» - «Цве-
точки, трава, нектар…» Если 
ты думаешь, что едешь в стра-
ну дикарей, тогда вопрос: «Кто 
ты сам? Для чего ты здесь?»

ПРАВИЛО ВТОРОЕ:
НЕ ЭКОНОМЬТЕ

Мой абхазский друг, сдаю-
щий дом в частном секторе в 
Гагре за 800 рублей с человека, 

пожаловался - мол, исчезает 
привычный контингент. За 
последний год поубавилось 
беззаветных любителей Аб-
хазии, небогатых бюджетни-
ков из русских городков, для 
кого по инерции на набереж-
ных крутят «Владимирский 
централ» и «Модерн токинг».

- Затаились бедняки, - взды-
хает приятель. - Я еще по про-
шлому году понял - они не 
приедут, запасают деньги на 
черный день.

Зато в Абхазию хлынули те, 
кто раньше отдыхал в Евро-
пах и Египтах. И надо отдать 
должное - Страна души со-
риентировалась быстро. За 
три года она понастроила (на 
деньги российских инвесто-
ров, разумеется) массу симпа-
тичных отелей на первой ли-
нии а-ля Турция, с бассейном, 
трехразовым питанием и даже 
(что удивительно!) хорошим 
сервисом.

По словам Дениса Соломко, 
Абхазия становится... респек-
табельной.

- Появились какие-то де-
нежки. Абхазы сами много 
путешествуют и перенимают 
опыт. Например, братья Со-
чинава покупают один отель

в Гагре, второй, третий. Вос-
станавливают 16-этажку в 
Очамчире, что 30 лет разва-
ленная стоит. И у них высокие 
стандарты.

Которые, конечно, стоят до-
рого - на семью из 3 человек 
уйдет тысяч 12 - 15 в день, но 
если сравнить с комнатой за 
5 тысяч и приплюсовать к ней 
сравнительно безопасное пи-
тание и отсутствие морального 
ущерба от ковыляния через го-
род на пляж, то не очень. Ску-
пой платит дважды.

Кстати, владельцы гагрин-
ских столовых и экскурсион-
ных компаний просто плачут: 
новый вид туристов для них - 

чистые сволочи. Они запи-
раются внутри пансионатов 
с огороженной, вылизанной 
территорией, с видом на море. 
Умники любят дистиллиро-
ванную Абхазию. Так прагма-
тичнее. Так любить легче.

 
ПРАВИЛО ТРЕТЬЕ:
ПОПРОБУЙТЕ НОВОЕ

29 июня, например, из Со-
чи в Сухум отправится первое 

круизное судно «Князь Вла-
димир». С трехдневной сто-
янкой в Сухуме и возмож-
ностью поехать хоть в Рицу, 
хоть в Новый Афон, позаго-
рать и покупаться. За сезон 
11 рейсов. Стоимость - 37 
тыс. с человека.

А можно наскоком зае-
хать в Абхазию из Адлера на 
туристическом поезде Ту-
апсе - Сочи - Гагра. Не при-
дется стоять на паспортном 
контроле. Погуляете по Га-
гре и вечером назад.

Можно вообще пойти 
в горы и попробовать все 
виды адреналинового сча-
стья - от палаток до скало-
лазания, от байдарок до 
рыбалки…

А я на вашем месте бро-
сил бы скучные пляжи, 

зафрахтовал бы маленький 
самолетик в сухумском аэро-
порту (на компанию выйдет 
недорого) и отправился бы 
в древнее горное село Псху, 
единственное в Абхазии - рус-
ское.

Это (сладко зажмуриваюсь) 
волшебный полет… Там обла-
ка идут по крышам домов, там 
настоящая тишина, воздух. 
Там нет этой чертовой сото-
вой связи, потому что старики 
запретили - испортит мед. Там 
живут отшельники и…

Впрочем, это уже другая 
история для следующего моего 
репортажа из непостижимой 
Страны души.

Специальный репортаж

Абхазия в шоке:

Русский турист пошел денежный, 
утомленный Дубаями

Где отдохнуть 
в России - 
в специальном 
разделе на нашем сайте

Ви
кт

ор
 К

ЛЮ
Ш

КИ
Н/

ТА
СС

Горы, 
море, тропики, 

шашлык - 
что еще русскому 

человеку надо в отпуске? 
Он за такое готов платить 

дорого. И абхазы это 
хорошо знают. 
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Этот красавец теплоход 
«Князь Владимир» 

теперь будет возить 
туристов из Сочи в Сухум.

 Владимир ВОРСОБИН,  

политобозреватель «КП»    
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ГУЛЯТЬ 
В ТРУСАХ - 

ДОРОГО

Желающие отдохнуть 
в Абхазии, учтите 
два новшества в этой 
пляжно-мандариновой 
республике. 

• С 1 августа «появление
 на улицах, на стадионах, 
в скверах, парках, во всех 
видах общественного 
транспорта и в других 
общественных местах,
 кроме пляжей и мест, 
отведенных для купания, 
в купальных костюмах либо
в обнаженном виде влечет 
наложение штрафа в размере 
100 минимальных размеров 
оплаты труда». 
Не пугайтесь. В Абхазии 
минимальная зарплата - 
60 рублей, поэтому прогулка
 в плавательных трусах 
обойдется в 6 тысяч.

• Кроме того, 
Абхазия ввела 
обязательную страховку 
для автотуристов - 
тысяча рублей с машины. 
Никто не верит, что
по этой страховке 
возможно хоть какое-то 
возмещение, но вас 
обязательно остановят 
на посту и возьмут 
за нее деньги.
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Окончание. Начало < стр. 1.

Тем более муж Натальи Оскар дей-
ствительно богат: в родном Хаба-
ровске у него крупное строительное 
предприятие с десятками филиалов. 
А самим конкурсом владеет известная 
в этой сфере бизнесвумен Алла Мар-
кина, которая несколько лет назад за-
светилась в громком расследовании 
телеканала «Россия 1».

- Все просто: первое место - 250 ты-
сяч (вероятно, имеются в виду долла-
ры США. - Авт.), - без обиняков рас-
сказывала тогда Маркина на скрытую 
камеру. - Еще 10 тысяч - отдельно за 
орден.

Спустя годы, похоже, мало что по-
менялось. По крайней мере объяс-
нить победу на конкурсе не смогла да-
же телеведущая Маша Малиновская, 
которая была членом жюри.

- Ребята, я обескуражена резуль-
татом подсчета голосов, - высказа-
лась Малиновская после финала. - Из 
76 участниц конкурса 70 получили от 
меня по нулям во всех категориях. 
Шестеро, по моему мнению, были до-
стойны допуска на конкурс, и только 
две - достойны титула. Но, к сожале-
нию, королевой стала…Ну, вы виде-
ли… Я не знаю, как это произошло.

Между тем для всех причастных к 
индустрии конкурсов продажа ко-
рон - уже обыденность.

- Конкурсы для замужних и для 
детей - самые продажные, - объяс-
няет источник «КП», который со-
гласился говорить строго на условиях 
анонимности. - Мужья и родители 
готовы платить. А вот «мисс» могут 
проходить честно. Почему? Да про-
сто покупать любовнице или подруге 
корону мало кто захочет - вдруг потом 
она «поймает звезду» и бросит своего 
спонсора? Рискованная инвестиция.

ПРОДАЮТ И ТИТУЛЫ, 
И УЧАСТНИЦ

Но торговля титулами - это цветоч-
ки по сравнению с тем, что еще может 
твориться на конкурсах красоты.

- В России такие конкурсы не стали 
национальной идеей, в отличие от Фи-
липпин или Латинской Америки, где 
девочек с раннего детства готовят к со-
ревнованиям мирового уровня, - про-
должает наш инсайдер. - По телеви-
зору у нас голосование за «миссок» не 
показывают, в газетах и журналах поч-
ти не освещают. Поэтому и огромных 
спонсорских денег в этой индустрии 
у нас нет. А бабла срубить хочется. И 
в этом случае у нечистоплотных орга-

низаторов есть два выхода: продавать 
короны или самих участниц. То есть 
знакомить девушек с «папиками» и 
за это иметь свой процент. Скажете, 
сутенерство? Но многие девчонки и 
сами идут на конкурсы в надежде най-
ти себе «папика».

Скандальными конкурсами красо-
ты славится Санкт-Петербург. Вроде 
культурная столица, ан нет: органи-
заторов обвиняют то в кумовстве, то 
в продажности, то в несуществующих 
призах, когда сертификат на квартиру 
оказывается просто бумажкой.

- А еще есть порочная практика, 
когда денежные мужики хотят поту-
сить с красивыми девчонками, - объ-
ясняет наш собеседник. - Например, 
был случай: объявили под это дело 
конкурс с подготовкой в Хорватии. 
Вывезли участниц на две недели, там 
репетировали, а в перерывах катались 
на яхтах и развлекались. Потом вер-
нулись в Питер и быстренько про-
вели формальный финал. Девочки 
получили короны, мальчики красиво 
отдохнули. Все довольны.

АССОРТИМЕНТ 
ОТ «ПОРНОКОРОЛЯ»

В этой индустрии, как и в любом 
другом бизнесе, есть место и рейдер-
ским захватам, и войне конкурентов. 
Несколько лет назад по СМИ разле-
телась новость: «Порнокороль захва-
тил конкурс красоты». Так на арене 
появился любопытный персонаж - 
одиозный предприниматель Миха-
ил Клочков, который, по собствен-
ному признанию, начинал карьеру 
с фильмов для взрослых. В 2020 году 
он со скандалом забрал бренд «Мисс 
Курск» у прежнего владельца, кото-
рый проводил конкурс более 15 лет, 
но не позаботился о том, чтобы за-

регистрировать товарный знак. Эта 
бумажная оплошность оказалась 
принципиально важной: Клочков 
быстренько оформил бренд на себя, 
а прежнему организатору запретил 
использовать название.

Спустя пару лет история повтори-
лась в Уфе, где «порнокороль» заре-
гистрировал товарный знак «Мисс 
Башкортостан». Владелица конкурса 
Евгения Машко пыталась доказать, 
что Михаил Клочков не проводит ме-
роприятия, а лишь штампует товар-
ные знаки, чтобы судиться с органи-
заторами, но у нее ничего не вышло. 
Суд не только запретил Машко ис-
пользовать название «Мисс Башкор-
тостан», но и оштрафовал ее на 100 
тысяч руб лей за сайт с упоминанием 

бренда.
Впрочем, кон-

курсы Клочков 
действительно 
проводит, у него 

их целый букет: «Королева Москвы», 
«Королева России», «Мисс Бикини», 
«Мисс Черноморское побережье», 
«Национальная корона России»... 
И без скандалов не обходится. Так, 
финалистка «Королевы бикини Рос-
сии - 2015» Мария Горбунова обвиняла 
Клочкова в шантаже и сводничестве 
девушек с некими «спонсорами». 
Влиятельные персоны, по ее словам, 
выбирали себе спутниц на репетици-
ях. Тогда обвинения в сексуальных 
домогательствах прозвучали и от дру-
гих участниц. Но у Клочкова на это 
ответ короткий: все ложь, клевета, 
наветы. А подобные нападки вызваны 
тем, что он кому-то очень «не угоден 
в России».

Кстати, чересчур разговорчивых 
участниц Клочков лишил титулов 
с формулировкой «за аморальное 
поведение» - они, мол, занимались 
древнейшей профессией и пытались 
запятнать честь соревнований.

«У МЕНЯ ОЧЕРЕДЬ 
ИЗ ПРЕТЕНДЕНТОК»

В своих многочисленных конкур-
сах делец Клочков обещает «участие 
в самом грандиозном и масштабном 
мероприятии всероссийского уров-
ня», мастер-классы от звезд фешен-
индустрии, фотосессии и репортажи, 
а главное, дорогие призы. Именно на 
это и рассчитывала экс-участница 
«Дома-2» и многочисленных конкур-
сов красоты Ульяна Кутузова, когда 
подавала заявку на сайте «Гранд Ко-
ролева России - 2023».

- Мне перезвонил сам Михаил, ска-
зал: «Отлично! Ты нам подходишь, 
готовься», - рассказывает «КП» Улья-
на. - Он вообще был очень настойчив, 
постоянно писал и звонил, оказывал 
знаки внимания. Например, расспра-
шивал, натуральная у меня грудь или 
нет, просил прислать фото, чтобы «за-
ценить». Когда я ответила, что чужому 
мужчине откровенные снимки слать 
не собираюсь, намекнул, что чужой 
мужчина может стать своим.

У Кутузовой до сих пор остались 
голосовые сообщения, где собеседник 
настойчиво предлагает встретиться 
до конкурса.

- Если ты со мной свяжешься, вез-
де будешь ходить по мероприятиям, 

В 2016 году бывшая 
«Мисс Аризона» Таша 
Диксон рассказала о хам-
ском поведении Дональда 
Трампа, который в нулевые 
владел конкурсом «Мисс 
Вселенная» Например, он 
мог запросто вломиться в 
гримерку к девушкам без 
всякого предупреждения.

- Не было и секунды, что-
бы надеть халат, - вспоми-
нала Диксон. - Некоторые 
девушки были топлес, 
другие вообще обнажены. 
«Мне разрешено входить, 
потому что я владелец 
конкур са», - объяснял нам 
Трамп.

Кроме того, по словам 

участниц, организаторы 
поощряли конкурсанток 
к тому, чтобы они уделя-
ли внимание владельцу. 
Например, «Мисс Юта» 
Темпл Таггарт признава-
лась, что Трамп поцеловал 
ее против ее воли: «Прямо 
в губы. Я подумала: «Боже, 
как мерзко!».

ИХ НРАВЫ

Закулисье конкурсов 

красоты, о которых 

мечтают сотни девушек, 

порой оказывается 

весьма неприглядным.

Президент США 
приставал к «мисскам»

По словам Ульяны Кутузовой, в обмен на победу в одном 
из конкурсов ей предлагали лечь в постель с организатором 

и поучаствовать в «распиле» рекламных денег.

 Чья бы корона      мычала
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по тусовкам, везде будешь в жюри 
сидеть, станешь обладательницей 
эксклюзивной короны, поэтому по-
думай, - вальяжно объясняет собесед-
ник. - Ты мне тоже небезразлична. 
Я же короны просто так не раздаю. 
Мне тоже надо понимать, что этот 
человек в каком-то плане будет мой, 
грубо говоря. А так у меня желающих 
получить короны очередь стоит. Вот я 
и говорю: надо встретиться, обсудить 
все это дело...

Но конкурсантка отчаянно «сли-
валась», и тогда владелец конкурса 
перешел на деловые рельсы, пред-
ложив ей найти спонсора для отдель-
ной номинации - например, какую-
нибудь клинику.

- Ну смотри, - обстоятельно нади-
ктовывает себеседник. - Дает он (ди-
ректор условной клиники. - Авт.) 200 
тысяч (здесь речь тоже, скорее всего, 
о долларах. - Авт.). С этих двухсот те-
бе отлетит примерно 25%. Ни хрена 
себе, 50 тысяч! Полтинник твой, а 
главное, корона твоя тоже будет по-
любому, аха-ха-ха!

Резонный вопрос: почему Кутузо-
ва не отказалась участвовать, если с 
первых дней ее завалили сомнитель-
ными предложениями? Сама Ульяна 
уверяет, что искала исключительно 
честный конкурс: мол, у нее на полке 
хватает корон и дипломов, покупать 
их неинтересно. А продолжать ре-
шила, чтобы всю подноготную по-
том рассказать своей 40-тысячной 
аудитории в соцсетях. Кстати, все 

участницы подписывают договор о 
неразглашении, но опытная Ульяна 
от этого уклонилась.

ПОДАРИ СЕБЕ МАШИНУ
Дальше - больше: на сайте конкур-

са объявили платное голосование за 
конкурсанток.

- И вдруг он говорит: «Вижу, за тебя 
много голосуют, - продолжает Улья-
на. - Зачем тебе это надо? Заплати 
10 тысяч (и тут, вероятнее всего, име-
ются в виду доллары. - Авт.), и я на эту 
десятку тебе добавлю голосов». Я уже 
загорелась своим расследованием, 
поэтому так и сделала. И действитель-
но получила титул «Мисс зрительских 
симпатий», фактически купив себе 
голоса зрителей.

Но самое интересное случилось 
позже: организаторы объявили, что 
в качестве главного приза победи-
тельнице вручат автомобиль.

- Я спросила: «Неужели правда?». 
Он в ответ рассмеялся: «Ульяна, ты же 
взрослая девочка! Автомобиль вруча-
ется, если муж жене захочет подарить 
машину либо как-то еще». То есть 
конкурс ничего не дарит, - утверждает 
участница. - Более того: мне пред-
ложили мою же машину помыть, об-
клеить наклейками «Гранд Королева 
России» и вручить мне как победи-
тельнице. Но для меня это оказалось 
уже слишком. В конце концов победу 
и приз получила другая девочка, ко-
торой преподнесли поцарапанную 
машину ее жениха. Но надо отдать ей 

должное: на сцене участница прояви-
ла себя настоящей актрисой, сыграв 
и удивление, и восторг.

По словам Ульяны, главные титулы 
раздали тем конкурсанткам, которые 
либо платили (около 150 тысяч, ви-
димо, в американской валюте), либо 
проводили время в номере организа-
тора. И когда все это Кутузова пре-
дала огласке, ее лишили короны.

«В связи с дискредитацией титула, 
распусканием сплетен и недостовер-
ных слухов, оскорблением участниц 
и финалисток конкурса, оскор-
блением руководителей кон-
курса Оргкомитет конкурса 
принял решение дисква-
лифицировать победи-
тельницу, - объявили 
оскорбленные организа-
торы. - Первая вице-Гранд 
Королева России -  2023 Ку-
тузова Ульяна лишена своего 
титула. При размещении инфор-
мации о незаконном использовании 
титула данной участницей Оргкоми-
тет конкурса оставляет за собой право 
обратиться в суд с иском о незакон-
ном использовании товарного знака. 
Штраф за незаконное использование 
товарного знака - до 5 миллионов 
рублей».

К слову, сам Михаил Клочков уве-
ряет, что все, что говорит Ульяна, - 
ложь, и вовсю готовится к проведе-
нию следующего конкурса.

Подготовила  
Алена МАРТЫНОВА.

Впрочем, с обвинениями стал-
киваются и самые престижные 
конкурсы. Так, в конце прошлого 
года всего за несколько дней 
до старта «Мисс Вселенная» из 
гонки неожиданно выбыла ка-
захская участница, на которую 
зрители делали высокие ставки. 
Скандал вышел громкий: «Мисс 
Вселенная Казахстан  - 2022» 
Диану Ташимбетову не только 
отказались отправить на смотр в 
США, но и лишили титула нацио-
нальной красавицы. По словам 
Дианы, дирекция казахского кон-
курса просто бросила ее на пол-
пути, отказавшись оплачивать 
поездку в Штаты и подготовку 
к большому финалу. Но почему?

- Уже после конкурса «Мисс 
Казахстан» финалисток позвали 
на закрытую вечеринку с Ло-
бодой в ресторан,  - рассказа-
ла мать Ташимбетовой в эфире 
казахского ток-шоу.  - Но ника-
кой Лободы там не оказалось, 
зато повсюду были мужчины-
спонсоры лет 50. Они сказали: 
«Мы за вас так сильно болели, 
вы такие достойные... А теперь 
поехали с нами в Дубай. Иначе 
дальше ничего не будет. Если 
что-то не нравится, вставайте 
и уходите». Конечно, моя дочь 

встала и ушла. Тогда уже ста-
ло понятно, что дирекция кон-
курса ее никуда не отправит. 
Я, конечно, понимаю, что это 
бизнес. На нем можно делать 
хорошие деньги. Но не надо 
делать из этого бордель!

Когда история про «дубай-
ские каникулы» перед визи-
том на «Мисс Вселенная» 
стала достоянием публики, 
все причастные к индустрии 
конкурсов схватились за го-
лову. Мол, они с Луны что 
ли свалились  - о таком же 
нельзя рассказывать!

- Подобные вещи кое-где 
иногда случаются, - осторож-
но поделилась с «КП» одна из 
экс-участниц международно-
го конкурса красоты. - Деву-
шек за руки, за ноги никто не 
тащит, они гуляют со спон-
сорами добровольно. Но 
об этом знает только узкий 
круг, все скандалы реша-
ются тихо. И вдруг наивная 
красавица Диана взяла и вы-
ложила все как на духу. В ин-
дустрии такое не прощают, 
поэтому девчонку смешали с 
грязью, обвинив в многочис-
ленных нарушениях правил 
конкурса и лишив короны.

 ■ БЫЛ СЛУЧАЙ

На «Мисс Вселенная» 
через постель?

явления
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- Самое важное  - есть ли лицензия 
международного конкурса,  - говорит 
Антон ПАРАМОНОВ, эксперт в сфере 
конкурсов красоты  - Например, у кон-
курса «Мисс Россия» есть лицензия», 
полученная от организаторов конкурсов 
«Мисс Вселенная» и «Мисс Мира». А у 
«Красы России» - конкурса «Мисс Земля». 
Вот два главных соревнования в России, 
в которых стоит участвовать.

Во-вторых, важна поддержка государ-
ственных органов, муниципальных и ре-
гиональных властей, крупных организа-
ций. Например, конкурс «Мисс Россия» 
поддерживает Министерство культуры. 
На этот счет у меня есть один смешной 
пример: несколько лет подряд у нас в 
стране проводился конкурс «Королева 
леса». Название звучит как шутка, но 
при этом там всегда были шикарные по-
дарки - денежные суммы в 1 - 2 миллиона 
рублей, иномарки, все очень достойно. 
Так вот, этот смотр проходил при под-
держке какой-то ассоциации лесорубов.

Ну и третье: оргвзносы с участниц. 
Приличные конкурсы их либо не собира-
ют, либо берут за какие-то конкретные 
услуги, например, просят оплатить про-
живание в гостинице. А вот организаторы 
соревнований попроще требуют деньги 
и за фотосессии, и за фуршеты, и за 
наградную атрибутику  - фактически за 
все и с лихвой.

 ■  КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТА

«Основной 
признак качества - 
международная 
лицензия»

Казахская «мисс» Диана Ташимбетова пострадала 
из-за отказа «отдохнуть» со спонсорами.

Нестандартные 
победительницы  
конкурсов  
красоты - на сайте

Когда в начале июня Наталья Оскар 
выиграла титул «Миссис Россия»,  

у многих возник вопрос: а по делу ли 
победила 34-летняя хабаровчанка? 
Мол, губы, конечно, впечатляют, но, 
наверное, это все-таки не «Оскар»...
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Это полезно знать

РЕКЛАМА. ЦЕНЫ ДЕЙСТВИТЕЛЬНЫ НА МОМЕНТ ПУБЛИКАЦИИ

ПРЕДЛОЖЕНИЕ ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ

БРЯНСКА И БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ

ТЕЛЕФОН

8 (4832) 37-00-80

ИЗДАНИЕ   ПОДПИСНОЙ  СТОИМОСТЬ
 ИНДЕКС   ПОДПИСКИ
   

ЕЖЕДНЕВНАЯ ГАЗЕТА ПП1101 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК
       C ТЕЛЕПРОГРАММОЙ ПП3700 

ЕЖЕДНЕВНАЯ ГАЗЕТА 

+ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК
       C ТЕЛЕПРОГРАММОЙ ППН051 

 1204,44
 РУБ.

766,50
РУБ.

1876,44 
 РУБ.

КОМПЛЕКТ

 СТОИМОСТЬ ПОДПИСКИ

ИЮЛЬ  ДЕКАБРЬ 2023

ОФОРМИТЬ ПОДПИСКУ ОФОРМИТЬ ПОДПИСКУ 

НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2023 ГОДАНА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2023 ГОДА

МОЖНО В ОТДЕЛЕНИЯХ СВЯЗИ МОЖНО В ОТДЕЛЕНИЯХ СВЯЗИ 

ПОЧТЫ РОССИИ ПОЧТЫ РОССИИ 

В ПЕРИОД С 5 ПО 15 ИЮНЯ В ПЕРИОД С 5 ПО 15 ИЮНЯ 

ДЕКАДА 

ПОДПИСКИ
20232023

37-00-08

ОТЧЕТ 
о деятельности государственного автономного учреждения 

культуры «Брянская областная филармония»
с 01.01.2022года по 31.12.2022года:

Государственное задание  за 2022 год выполнено в следующем объеме:
- число зрителей, воспользовавшихся государственной услугой «Показ (организация 

показа) концертов и концертных программ. Стационар» - 16501 человек, что составляет 
110% от планового значения показателя на 2022 год;

- число зрителей, воспользовавшихся государственной услугой «Показ (организация 
показа) концертов и концертных программ.  На выезде» - 50204человека, что составляет 
105% от планового значения показателя на 2022 год 

-постановка новых программ (сборный концерт) - план 25 шт., исполнено- 25 шт.
-постановка новых программ  (камерного ансамбля) – план 5шт.,  исполнено  5 шт.
-постановка новых программ (удаленно через сеть Интернет) - план 25шт. –исполнено 

23шт.
За  2022 год поступило доходов :
- на выполнение государственного задания  107 767 385,00рублей. 
- субсидии на иные цели 30 459 868,18 руб. 
- за оказанные услуги  31 212 893,37руб.
Перечень видов деятельности: Проведение концертов мастеров искусств, профес-

сиональных исполнителей и концертов художественной самодеятельности согласно 
заключенным договорам; организация гастрольных поездок как собственных, так и при-
глашенных коллективов и исполнителей по Брянской области ; создание собственных 
профессиональных коллективов и подбор исполнителей различных жанров искусства; 
организация проведения танцевальных вечеров, балов, праздников и юбилеев пред-
приятий и организаций; организация и проведение фестивалей и конкурсов различных 
жанров и направлений музыкального искусства.

Аренда и управление собственным или арендованным недвижимым имуществом.
Перечень разрешительных документов, на основании которых автономное учрежде-

ние осуществляет деятельность: Устав, утвержденный приказом Департамента культу-
ры Брянской области от 30.04.2020г. №0111/314, согласован приказом Управления 
имущественных отношений Брянской области от 16.04.2020 №599, Свидетельство о 

постановке на учет в налоговом органе от 10.01.2013г.,  Свидетельство о государствен-
ной регистрации от 11.12.2002г.  

Состав Наблюдательного совета: Приказ Департамента культуры Брянской области 
от 20.06.2011. № 0111/252 «Об упразднении наблюдательного совета государствен-
ного автономного учреждения культуры «Брянская областная филармония».  Функции 
наблюдательного совета осуществляет департамент культуры Брянской области.

ОТЧЕТ 
об использовании имущества, закрепленного 

за государственным автономным учреждением культуры 
«Брянская областная филармония»  

 с 01.01.2022 г. по 31.12.2022 г.

1.Общие сведения об автономном учреждении.
1.1. Место нахождения, юридический адрес: Российская Федерация, Брянская область, 
241050,  г. Брянск, ул. Калинина,82
1.2. Орган, осуществляющий координацию деятельности:  Департамент культуры 

Брянской области
2.Общая балансовая стоимость имущества: на начало 2022 года 137816,9 тыс.

руб., в т.ч. недвижимое имущество 51757,2 тыс.руб., особо ценное движимое 
имущество 57291,1 тыс.руб.; на конец отчетного периода 151551,6 тыс.руб.  в 
т.ч. недвижимое имущество 65071,6 тыс.руб.,  особо ценное движимое имущество 
57533,6 тыс.руб. 

3.Информация о количестве объектов недвижимого имущества: 
- на начало года  нежилые помещения – 4 объекта площадью 11377,3кв.м.;  
- на конец отчетного периода - нежилые помещения – 4 объекта площадью 11377,3кв.м.;  
кв.м., 
- на конец года -5 квартир  (площадь общая 518,6 кв.м.), в том числе  2-е  в статусе  

жилых служебных помещений.
4. Сведения о земельных участках, предоставленных на праве постоянного (бессроч-

ного) пользования: 3 участка  общей площадью 13364 кв.м.
5. Информация о количестве транспортных средств: легковой автомобиль (1 шт.), 

автобус (1 шт.).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

ГАУК «Брянская областная филармония» в соответствии с Постановлением Правительства РФ от 18.10.2007 № 684 «Об утверждении правил 
опубликования отчетов о деятельности автономного учреждения и об использовании закрепленного за ним имущества» размещает годовой отчет 
за 2022 год. Отчет утвержден Департаментом культуры Брянской области и опубликован на официальном сайте учреждения
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Исследователи поза-
имствовали базу данных 
клиник пластической 
хирургии. Фотогра-
фии, накопившиеся 
за 10 лет - в период с 
2009 по 2019 год, по-
казали добровольцам. 
Тысячам мужчин и 
женщин. Чтобы те 
оценили, насколь-
ко привлекатель-
но выглядят за-
печатленные на 
фото груди.

По резуль-
татам оценок 
ученые, ве-
домые док-
тором Джо-
н а т а н о м 
Беркизцом, 
о т о б р а -
ли пятерку 
лучших и вы-
явили, как им 
показалось, тен-
денции, сообразно 
которым добровольцы 
отдавали предпочтения 
тем или иным формам 
груди. Самым привлека-
тельным ставили пятер-
ки, единицы доставались 
никудышным.

Средний балл составил 
2,5. Пять лучших грудей - 
из числа показанных, ко-
нечно, - набрали в среднем 
3,1 балла.

Главный вывод: размер 
имеет значение. Но не в том 
смысле, в каком можно бы-
ло бы подумать в первую 
очередь. Большинству, как 
выяснилось, нравятся груди 
скромного объема - порядка 

300 кубических санти-
метров. Это полтора 
граненого стакана. Ну 
или примерно второй 
размер - если вы при-
держиваетесь консер-
вативных взглядов в 

этом вопросе.
И неожиданная 
подробность: 
чем меньше у 
грудей рассто-
яние между 
сосками, тем 
больше они 

радуют глаз.
Для справ-

ки: средний 
в о з р а с т 

владелиц гру-
дей, при-
нимавших 
участие в 
«заочном 
соревно-
в а н и и » , 
составил 47 
лет. Зачем 

они обраща-
лись за кон-

сультациями 
к пластиче-

ским хирургам, 
в исследовании 
ученых не ука-
зано.

По груди встречают
Такие формы 

и размеры груди 
назвали самыми 

привлекательными. 
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300 кубических санти-
метров. Это полтора 
граненого стакана. Ну 
или примерно второй 
размер - если вы при-

Ученые из Университета 

Нью-Йорка 
назвали признаки 

привлекательности 

женского бюста.

Как менялись 
идеалы 
женской 
фигуры от древности 
до наших дней - 
смотрите видео на сайте

КСТАТИ
Что думают женщины

Согласно опросу, который 5 лет 
назад организовала британская кли-
ника пластической хирургии Cosmetic 
Surgery Solicitors, более всего удо-
влетворенных  - и своей жизнью, и 
собственным телом - оказалось среди 
обладательниц груди третьего разме-
ра (С). Таких 39 процентов.

    Секс - это здорово! 
Когда ты знаешь все про интимную 

жизнь и женское здоровье.

Секс и женское здоровье. Как они связаны? Что влияет на либидо? 
Как никого не убить во время ПМС? Это книга поможет вам понять 
свое тело, его потребности и особенности.

Ре
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а,

 1
6+

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Ea
st
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- Вот сейчас 
обидно было!
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Пора худеть - это когда 
ты купила обруч, а он тебе 
как раз...

- Почему не принесли 
500 рублей на ремонт 
школы?!

- Так мы же ее и не 
ломали...

- Купил жене чрезмерно 
мощный травматический 
пистолет.

- С чего ты решил, что он 
чрезмерно мощный?

- Так я неделю в реанима-
ции провел. А любовница 
-  вообще две.

Сказала мужу через 
дверь ванной, что, ког-
да он выйдет из душа, 
мы поговорим о том, что 
я нашла у него в теле-
фоне!

Уже четвертый день 
моется…

Многие школьники, кото-
рым пришлось прочитать 4 
тома «Войны и мира», жа-
леют, что на дуэли убили 
Пушкина, а не Толстого.

Как все-таки в школе 
было здорово: сводил 
девочку в буфет, дота-
щил ей портфель до до-
ма, покатал на трамвае, 
и все - ОНА ТВОЯ…

Списывай сколько хо-
чешь…

Скажи, что ты обо мне 
думаешь, и я скажу: лучше 
бы ты промолчал, идиот!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3.
«Камерный сотрудник» на 
киностудии. 8. Кто подарил 
свое лицо Стервелле де 
Виль из комедии «102 дал-
матинца»? 9. Друг для Уда-
ва, Попугая и Мартышки. 
10. Кому удалось привить 
любовь к кино будущей 
звезде Вину Дизелю? 12.
Жук с «кладбищенской 
репутацией». 16. Потре-
вожить чуткий ... 17. «Лю-
бимая струна» Робин Гуда. 
20. Старинный брус, заме-
нявший колокол. 21. Кто 
наводит порчу на пушнину? 
23. Грандиозная суша. 24.
Улов с хлебной нивы. 25.
Жупел для страдающего 
богифобией. 26. Средство 
передвижения для игрока в 
квиддич. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Воз-
мещение деньгами. 2. С ка-

ким иудейским праздником 
связано проведение карна-
вала? 4. Расшитая креста-
ми лента в облачении папы 
римского. 5. Кто деньгами 
торгует? 6. В какой игре 
сеты считают? 7. Без чего 
нет рафтинга? 11. «Когда 
твои младые лета позорит 
шумная ...». 13. Кто из 
ленинских сподвижников 
отказал во взаимности 
сыну генерала Драгоми-
рова? 14. Турецкий город, 
попавший в триллер «Ин-
ферно». 15. Кто написал 
сценарии фильмов о непо-
бедимом боксере Рокки? 
18. Какого классика уже 
с 9 лет любил читать Алек-
сандр Пушкин? 19. Фило-
соф Бенедикт ... 22. Что 
останавливает рефери на 
ринге? 23. Магистр физики 
из «Симпсонов».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Оператор. 8. Клоуз. 9. Слоненок. 10. Отчим. 12. 
Могильщик. 16. Сон. 17. Тетива. 20. Клепало. 21. 
Моль. 23. Континент. 24. Урожай. 25. Призрак. 
26. Метла. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Плата. 2. Пурим. 4. 
Паллий. 5. Рантье. 6. Теннис. 7. Река. 11. Молва. 
13. Коллонтай. 14. Стамбул. 15. Сталлоне. 18. 
Плутарх. 19. Спиноза. 22. Бой. 23. Карл.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 37-00-80
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

       МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, 
д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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Ангелина 
ХОХЛОВА, 

23 года, Москва:

- Люблю 
путешествия, 

много 
свободного 

времени 
посвящаю спорту 

и изучению 
иностранных 

языков.
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Лилия ТАЛАЛАЕВА, 
дизайнер:

- Фото на шпильках 
намекает на конкурс 

красоты, а не на 
веселую вечеринку 
на пляже. Для нее 
лучше дополнить 

классический черный 
купальник яркой 
пляжной обувью 
и парео с узором 

из тропических цветов. 
Или использовать верх 

купальника другого 
цвета, например неон.

ночью днем

Брянск +15...+24 +25...+26

Севск

ясно облачно пасмурно
снег

Восход – 04.14  Луна
Закат – 21.13    растущая   дождь

Новозыбков

Давление – 746 мм рт. ст.
(норма – 742)
Относительная влажность
воздуха – 72% 
Ветер северный 
1,4 – 2,7 м/с

Прогноз погоды на 20 июня

Дятьково +12...+22 +21...+24

+11...+23 +25...+27

+16...+26 +27...+29
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